

EL ANHELO DE ESPAÑA

Problema de dignidad nacional

El Gobierno ha establecido la previa censura para las noticias y comentarios de los sucesos de la zona de Melilla. Y ha acertado el Gobierno al adoptar esta medida. La opinión española tiene derecho a ser informada, y también a no ser desviada. Y salta a los ojos que determinadas exageraciones, en que ya incurrieron ciertos periódicos, podrían desviarla.

En honor de la verdad, por lo que a Madrid respecta, solamente dos o tres periódicos han motivado con su actitud el establecimiento de la previa censura. La casi totalidad de los diarios matritense ha dado nobles ejemplos de patriotismo y de sensatez, como verán los lectores en otra sección de este número. Afortunadamente, en tal sentido la Prensa de la Corte ha reflejado el estado espiritual de la nación toda, a juzgar por los telegramas que llegan de provincias.

En España entera ha causado profundo dolor el revés sufrido en Marruecos; mas no ha deprimido los ánimos, antes ha exaltado santamente los sentimientos de amor a la Patria.

El Gobierno recibe ofrecimientos de numerosos alcaldes, que constituyen, a la par, oportuna excitación. Los gobernadores atestiguan que la marcha de tropas se ha hecho sin dificultad, y aun con manifestaciones patrióticas. En Santiago el entusiasmo de los soldados de tal manera prendió en los paisanos, que no pocos de éstos hubieran voluntariamente seguido a los expedicionarios. En San Sebastián no fué preciso hacer sorteo, porque el número de voluntarios excedió al pedido. Y huelga decir que jefes y oficiales rivalizan en ansias de acudir en defensa del ho-

nor patrio, y que muchos de ellos han rogado se les envíe a Melilla, aunque no se manden las fuerzas a cuyo frente prestan en la actualidad servicio.

Destacamos estas realidades no por que haya de ser necesario aceptar los generosos ofrecimientos de nuestros militares o poner a contribución el temple del patriotismo popular, sino para que el Gobierno medite acerca del estado de la opinión pública, mejor hoy que lo estuvo nunca, por lo que atañe al problema de Africa.

El Gobierno puede actuar con decisión, firmeza y rapidez, seguro de que le asistirá el apoyo del país en cuanto conduzca a reparar y restablecer cuanto en Marruecos necesita ser reparado y restablecido.

Guarde las reservas que la prudencia aconseje; pero no olvide que ocultar la verdad sería contraproducente, y contraproducente también dosificarla de modo que se desfigure. Y, sobre todo, tenga presente que nada mantendrá el espíritu patriótico, como advertir en el Poder público una línea de conducta definida, y un propósito decidido, inquebrantable, de volver por el honor de España, que es lo que hoy se ventila.

No escatime, no tema que parezca excesivo el número de hombres que a Melilla se mandan; parécenle pocos cuando elementos conciba acumular. Esto, en vez de intranquilizar, infundirá esperanzas en el éxito, y satisfará el anhelo patriótico.

Porque España estima que en cierto modo, hoy, el problema de Marruecos ha pasado a segundo plano, y que el que hay que solucionar es un problema de dignidad nacional.

La Semana Social de Toulouse

Éxito asegurado. Carácter y espíritu de las Semanas. Penetración en los medios intelectuales. La generación nueva. El catolicismo y el carácter francés

El éxito de la Semana social está asegurado. En la oficina de inscripciones me muestran con satisfacción el número de inscritos hasta ahora de todas las regiones de Francia. Habrá también asistentes españoles. Entre ellos, se espera al general Alfau.

Breves momentos he hablado con M. Marius Gonin, que como secretario general de la obra, está actualmente absorbido por los complicados preparativos de organización de la Semana. M. Gonin es hombre de una espiritualidad ardiente, que se derrama en los apostolados de la acción. Le llevo un saludo de algunos amigos españoles, que él acoge con su natural y atrayente cordialidad. Sus impresiones respecto a la Semana que va a celebrarse, son optimistas. Espera que el número de inscripciones será de unos 1.200.

Pero la importancia de este curso hebdomadario no está solamente en el número, sino en la calidad y el espíritu de los oyentes. Acostumbrados nosotros a ver cómo en las columnas de nuestra Prensa se resuelven las cuestiones más arduas, sin preparación alguna y con un aire de suficiencia simplista, nos alienta el ejemplo de estos católicos, que saben que lo primero que hay que hacer es enterarse.

Gracias a esta labor seria y objetiva, el catolicismo social francés ha penetrado hondamente en los medios intelectuales. Es de notar el número de profesores y de estudiantes que se disponen a venir a Tolosa. Directores de importantes revistas de París, como, por ejemplo, la «Revue des Jeunes», vienen también atraídos por el interés que ofrece esta asamblea del pensamiento y de la acción.

Directores y secretarios de la multitud de obras sociales esparcidas por todo el país, acuden deseados de adquirir ideas precisas sobre los problemas de actualidad, de cambiar impresiones, afinar sus métodos, comunicarse sus esperanzas y reconfortar el ánimo en la solidaridad que une a los obreros de un mismo ideal.

La que ahora va a celebrarse será la décimatercera Semana social de Francia. Es bien sabido que la institución ha irradiado fuera de las fronteras, y que España, entre otros países, ha tenido Semanas sociales interesantísimas, que fueron siembra e impulso para nuestro movimiento social católico.

En Francia ha arraigado hondamente. Como dice el «Compte-rendu» de la que el año pasado se celebró en Caen, al terminar una de estas sesiones anuales, los oyentes fieles acostumbraban a despedirse diciendo: «Hasta la vista!» Hasta la Semana próxima! Esta fórmula quiere decir que las Semanas sociales, consideradas desde el punto de vista del trabajo contenido en su programa duran todo el año, que los semaneros se separan para volver pronto a encontrarse en espíritu y en acción, y que están dispuestos a seguir las Semanas dondequiera que se celebren.

Al presente tienen en Francia especial oportunidad. La guerra ha disarrado cruelmente las filas del «droit du bien». Por ello—como me decía M. Gonin—la renouación del movimiento católico no se hace sin dificultades. Es preciso preparar la generación nueva que ha de llenar los vacíos de los que cayeron.

Y esta generación de los hombres nuevos viene presurosa a cumplir sus deberes sociales. Es de notar el celo con que los estudiantes se han dedicado a leer libros que tratan de los asuntos que han de ser objeto de las conferencias, a fin de entenderlas mejor y sacar mayor fruto. Consideran la Semana—me decía Marius Gonin—como un complemento de su curso escolar.

La enseñanza de las Semanas sociales—dice el programa que tengo a la vista—es doctrinal, científica y práctica. Se da en forma

de lecciones, por profesores especialistas. No comprende ninguna reunión de discusión y no da lugar a formular conclusiones, como los Congresos. Se ruega no aplaudir.

Y he aquí un pueblo de «beaux parleurs», de quien ya dijeron los antiguos: «Gallorum subita ac repentina consilia», cuyos dones del espíritu le han hecho tantas veces sacrificios, como decía de Ribbe—la realidad e inconstancia sólo podían ser vencidas, a juicio de Richelieu, por la presencia de su amo, pueblo también romántico y aventurero como el nuestro y en cuyo carácter hay un cierto irrealismo candoroso; halo aquí esforzándose por hacer a la luz del ideal católico una obra seria, objetiva, de acción, de constancia y de realidades. Y no sólo esforzándose, sino consiguiendo de hecho resultados, que para nosotros, son una lección magnífica.

Y de aquí se deduce una observación que debieran aprovechar mejor los escritores que desde los cuadros de la «Acción francesa» tratan de hacer de la religión un factor de nacionalismo. La raza francesa sólo puede curar su vanidad con una religión de humildad y su inconstancia con una religión de fejeza.

Durante la campaña anticlerical llevada a cabo por los Gobiernos antes de la guerra se vio disminuir lamentablemente las nobles cualidades que informan su carácter. Cada renovación del espíritu católico realiza, en cambio, sus grandes dotes y rectifica sus defectos.

El catolicismo es para Francia un complemento, una depuración y una perfección de su carácter. Pueblo que en sí mismo tiene condiciones—como observaba Le Play—para figurar a la cabeza, y que, como dice De Ribbe, estuvo en otro tiempo al nivel de la raza anglosajona, por el espíritu de fejeza y de energía iniciativa; pero que por su misma movilidad está más expuesto que otros a degenerar temporalmente de sus virtudes, sobre todo si la prosperidad le favorece, podrá, si desentrevue su vida bajo la disciplina espiritual católica, irradiar por el mundo la elevación de su pensamiento, la simpatía hacia sus «braves gens», su alta sensibilidad y el entusiasmo por sus altas ideales humanos.

Salvador MINGUIJON

Toulouse, 22 julio 1921.

EN EL HAVRE

La Semana marítima

Asiste el presidente de la república

EL HAVRE, 25.—El presidente de la república y su séquito han embarcado a las tres de la tarde en el contratorpedero «Almirante Seyes», que es el mayor tipo alcanzado hasta ahora.

A bordo del navío, el presidente y los ministros pasaron revista a la escuadra francesa y a los navios extranjeros, ingleses y americanos.

Después, monsieur Millerand se dirigió a bordo del «Bretagne», donde fué recibido por el almirante Salón.

Pasó revista a los marineros y visitó el acorazado. El cortejo presidencial volvió a bordo del contratorpedero, y se hicieron a monsieur Millerand las presentaciones de todas las personalidades que concurrieron al acto.

Quiosco de EL DEBATE

Calle de Alcalá (Frente a las Calatrayas)

LO DE ALTA SILESLIA

Francia propone

Renuncia al examen de peritos, renión del Consejo Supremo a primeros de agosto y envío de una división francesa a Alta Silesia.

PARIS, 25.—La Agencia Havas asegura que está próxima una solución en el asunto de Alta Silesia.

Para satisfacer el deseo inglés la solución inmediata es verosimilmente la de que el señor Briand ofrezca al señor Curzon la renuncia al examen previo de la cuestión del reparto por los peritos que sugirió el Gobierno francés y que en junio último aceptaba el Gobierno británico.

Simultáneamente el señor Briand pediría a Londres que apoyase la petición francesa en Berlín para obtener el libre paso de los transportes por Alemania de los refuerzos para Alta Silesia y que el señor Briand aceptara la reunión del Consejo Supremo de Boulogne o en París a mediados de la primera semana del próximo mes de agosto.

INGLATERRA NO TRANSIGE

HORSEA, 25.—El Gobierno inglés está decidido a oponerse al envío de las tropas francesas hasta que la reunión del Consejo Supremo decida si esa medida es conveniente o no. Si el Gobierno francés acepta esta proposición, la reunión del Consejo Supremo sería el día 6 de agosto.

Sir Harold Stuart ha sido llamado a Londres.

LA NOTA ALEMANA

BERLIN, 25.—La respuesta alemana a la gestión realizada por el señor Laurent fué entregada por la noche. El Gobierno alemán se declara sorprendido por dicha gestión; si el Gobierno francés se hubiera informado bien, seguramente no la habría realizado la situación de Alta Silesia no se encuentra amenazada por la actitud de los habitantes alemanes. El Gobierno alemán pide a Francia indicaciones más precisas y categóricas, y protesta también contra la denominación de bandas que se da a las organizaciones de autoprotección.

Niega las acusaciones de asesinatos cometidos en las personas de militares y funcionarios franceses, e insiste en que las organizaciones de insurgentes polacos continúan en Alta Silesia, sin que los franceses hayan hecho nada para terminar con ellas.

Lamenta que el Gobierno francés haya dado crédito a falsas acusaciones de origen polaco, y termina recordando todo lo hecho por el Gobierno de Alemania para cumplir completamente las condiciones del ultimátum.

EN DANTZIG

LOS OBREROS NO DEJARAN DES-EMBARCAR LAS TROPAS

BERLIN, 25.—En una reunión que han celebrado los representantes de las clases obreras de Dantzig, han decidido oponerse al desembarco en este puerto de las tropas francesas de refuerzo para Alta Silesia.

Esta decisión fué comunicada al general Heysing por una Comisión que le pidió al mismo tiempo que tuviera a bien oponerse a dicho desembarco.

INDICE-RESUMEN

- Fruta de Aragón (Un marro amoroso), por G. Garafía-Arista y Rivera..... Página 3
El problema ferroviario (Algo más sobre el rescate), por José de Roda..... Página 3
La Semana Social de Tolouse, por Salvador Minguijón..... Página 3
Desde Suiza, por Gonzalo de Reparaz..... Página 3
Deportes (El Gran Premio de Francia), por K..... Página 4
Crónica de sociedad, por «El abate Farias»..... Página 5
Folleto de EL DEBATE («Currito de la Cruz»).... Págs. 5 y 6

MADRID.—En el Consejo de ministros celebrado ayer se acordó ampliar la Universidad Central, adquiriendo un edificio contiguo al que ocupa aquel centro docente (pág. 4).

PROVINCIALES.—En Burgos, y en la Plaza de Toros, completamente llena de gente, dió su anunciada conferencia el elocuente orador tradicionalista don Juan Vázquez de Mella, que fué arlaudado con entusiasmo (pág. 3).

MARRUECOS.—En la madrugada del día 24 llegó el general Berenguer a Melilla. Poco después comenzaron a llegar refuerzos de Tetuán y de Ceuta, y ayer llegaron los primeros refuerzos de la Península. El coronel Riquelme y Abd-el-Kader y otras fuerzas, bajo las órdenes del general Sanjurjo, han establecido fuertes posiciones en el exterior de Melilla, asegurando la fidelidad de las cabillas fronterizas. Se han fortificado todos los puntos de defensa de la plaza de Melilla. Parece que el general Navarro se defiende en Tistutin. El alto comisario ha relevado a la guarnición de Sidi-Dris de la obligación de defenderla más tiempo. En el Gurugú reina tranquilidad (páginas 1 y 2).

EXTRANJERO.—Los obreros de Dantzig se opondrán al desembarco de tropas con destino a Alta Silesia.—Todavía no han llegado a un acuerdo los Gobiernos francés e inglés (pág. 1).—La contenciosa turea progresa en algunos puntos.—Los yanquis van a devolver a Santo Domingo la autonomía política (pág. 2).

QUEDA ALEJADO TODO PELIGRO DE ATAQUE A MELILLA

Ha terminado la fortificación de todos los puntos de defensa.—En la plaza ha renacido la tranquilidad y muchas familias que se habían retirado al Gurugú han regresado a los poblados de Mezquita y Mazuzá.—Han salido emisarios al campo.—La península de Tres Forcas y el campo exterior están cerrados, quedando garantizadas las cabillas de Beni-Sicar y gran parte de Mazuzá.

Anoche salió para Marruecos el regimiento de Covadonga.—El patriotismo de Madrid se desbordó, haciendo a los soldados una delirante despedida

LA HORA VIRIL

¡Españoles! Antes que militar soy español, y como español voy a hablaros. ¡Maldito yo cien veces si el espíritu de clase, en esta ocasión solemne, manase de mi pluma!

Hablo a los nietos del Cid; a los que en Rocroi supieron hacer murallas de sus pechos; a las mujeres sucesoras de aquellas majas de alma de acero; a los descendientes de los que, temerarios, supieron descubrir un Nuevo Mundo; a los que, hojeando las páginas de la Historia, saben que España, mil veces victoriosa y cien veces vencida, hasta cuando cayó abrumada al peso de sus desdichas, supo caer con dignidad, despertando el respeto de sus enemigos. En las horas de dolor es cuando se conoce el temple de alma y la virilidad de los pueblos.

Y yo bien sé que el alma de la raza no ha cambiado, porque ayer he visto a una madre española (1), que, después de rezar como cristiana por su hijo, murio en los campos africanos, con la mirada serena y sin temblor en su habla, dijo, mirando al cielo: «¡Ha muerto por España!»

¡Españoles! Hay algo que vale más que la vida, y ese algo es el honor... Si alguien, rasgando las vestiduras y con plañidero acento quisiera turbar vuestro ánimo y envoceros y haceros perder vuestro recio temple, acordados que vuestra prudencia en la pasada gran guerra se interpretó por algunos como cobardía; que fijos tienen sus ojos en los nuestros los pueblos que perdieron millones de hombres virilmente, y que si nos vieran hacer siquiera un gesto reñido con nuestro pasado, entre burlas y sarcasmos, el honor de España quedaría por siempre clavado en la picota del ridículo...

«¿Lo veis cómo lo que llamaron prudencia era cobardía?, escucháramos por doquier; y si un día cruzáramos las fronteras, nosotros, que con orgullo pudimos decir siempre que éramos españoles, tendríamos acaso que negar nuestra Patria. ¡Oh, no! Yo bien sé que esto no ocurrirá. Los ecos de entusiasmo que llegan de muchas poblaciones me hacen pensar que la ira y no el dolor es la que se despertará en los españoles pechos al apurar hasta las heces el cáliz de amargura de nuestra derrota... Y así es preciso que ocurra... En la guerra no son los fuertes ni los cañones los que en último extremo separan; es el factor moral. Es preciso que, contra lo que pensaba Abd-el-Krim, vean los africanos que España entera está detrás de nuestros soldados, que lo que facilitaremos su avance; es preciso que los que nos creen incapaces de dominar la zona que se nos entregó como despojo de festín sepan que España podrá ser peregrina y aun dormirse a veces sobre sus laureles, pero que hoy, como ayer, ni teme volver su sangre ni aguantar ofensas de nadie. Y vosotros los humildes, el nervio de la raza, los que un día, con razón, protestásteis de que érais los que hacías la Historia, mientras que los ricos cómodamente la leían, notad que a vuestro lado van a combatir los hijos de los poderosos, los soldados de cuota, dispuestos a compartir con vosotros vuestros dolores y vuestras glorias, y a partir su pan con el vuestro, y a demostrar que todos somos españoles, que todos somos hermanos, que todos nos debemos a España.

«¿Tendíais en esta ocasión razón para protestar? Y si os incitase por alguien a la rebeldía, recordad lo que ha ocurrido y ocurre en Rusia. El hambre y los sufrimientos de esta nación, hechos que ya nadie niega, son más elocuentes que cuanto yo pudiera decirlos. Alondra a España y sirviéndola seréis vuestra propia causa. Y no hay en esta ocasión sino servir, poniendo en ella alma y vida.

«He de repetir lo que las notas oficiales dicen, siendo así que no me sería dado añadir ni un comentario... ¿Para qué? Ya llegará el tiempo de hablar. Hoy sólo debemos todos pensar en agruparnos alrededor de la prestigiosa figura del general Berenguer, pensando en que si nuestro apoyo no le falta, si se siente asistido, no ya de los hombres y fusiles que se le envían, sino de la opinión de España entera, no han de tardar en saber los rifeños que si hidalgos o inocentes les dejamos las armas con las que habian de herirnos después, no se nos hiera ni se nos ofende impunemente. ¡Ojo por ojo! ¡Diente por diente! ¡Es la guerra!

Pensando en que tanto más corta será esta cuanto mayor sea el esfuerzo que ahora hagamos, despedimos a nuestros soldados demostrando que todos sentimos por igual la afrenta que se nos ha hecho, y a la par que elevaremos la moral de nuestras tropas, rebajaremos la de nuestros enemigos y allanaremos el camino de la victoria.

«Españoles! ¡Ha sonado la hora viril!... ¡Mujeres españolas! Imitad a esa madre que reza y llora acaso en su soledad, pero que sabe tener mirada de acero en sus ojos, esperando que otros españoles venguen la muerte de aquel hijo a quien verá como todas las madres ven siempre a los suvos: pequeño, de bucles de oro, de manecitas rosadas... ¿Ha muerto? ¡Qué importa! ¡Vive España! Y hay que vengar a los muertos por que España viva.

Armando GUERRA

(1) Doña Julia Zappino, madre del capitán fallecido el día 17 en Annual, don Carlos Zappino.

ESPAÑA EN AFRICA

Un Consejo de ministros

El presidente del Consejo, que estuvo en el ministerio de la Guerra hasta la madrugada del domingo volvió por la mañana para enterarse de las últimas noticias y poder informar a su majestad.

Todos los ministros estuvieron durante el día en comunicación con el vizconde de Eza, y a las seis de la tarde se reunieron en la Presidencia.

El ministro de la Guerra no llegó al Consejo hasta las siete y permaneció con sus colegas poco más de un cuarto de hora, reingresándose en seguida a su despacho para seguir recibiendo noticias.

Según éstas, la situación no ha cambiado. El repliegue escalonado de nuestras tropas, continúa, y el alto comisario no puede adelantarse aún, cuál será la línea definitiva de nuestras posiciones.

Conferencias ministeriales

Durante la noche del domingo en el ministerio de la Guerra se celebró una conferencia con los ministros de la Guerra, Marina y Trabajo.

terio de la Guerra estuvieron conferenciando con el ministro casi todos los de otros departamentos para enterarse de cuantas noticias hubiese de Marruecos.

Ayer mañana estuvieron también conferenciando con el vizconde de Eza los ministros de Marina y del Trabajo. Mas tarde lo hizo el de Hacienda.

El subsecretario de la Presidencia dijo a los periodistas que el sábado y el domingo el espíritu de la población de Melilla estaba muy deprimido, pero ya ayer por la tarde reaccionó con la llegada de tropas que iban enardecidas por las despedidas entusiastas que les hicieron en sus respectivas guarniciones, y fueron recibidas con vivas a España.

Se reciben muchos telegramas de alcaldes, asociándose al Gobierno y poniéndose a su disposición.

Esta tarde a las seis y media se reunirá el Consejo de ministros.

NOTICIAS OFICIALES

Renace la tranquilidad en Melilla

Se han reforzado varias posiciones

A las doce del mediodía de ayer se facilitó en el ministerio de la Guerra la siguiente nota oficial:

«Las noticias recibidas hasta la madrugada de hoy acusan absoluta tranquilidad en la plaza, en la que ya han desembarcado dos banderas del Tercio de Extranjeros, dos tabores del Grupo de Regulares de Ceuta, y los batallones de los regimientos de La Corona, Borbón, Extremadura y Granada; estas tropas han llamado la atención por su excelente espíritu y brillante instrucción habiéndoseles hecho un gran recibimiento.

La población ha quedado fortificada bajo la dirección del general Sanjurjo, que se ha hecho cargo del mando de ella; en las cabillas vecinas reina también tranquilidad.

Los barcos de guerra crucero «Princesa» y cañoneros «Lauria» y «Laya» están situados en distintos puntos de la costa.

El alto comisario ha recibido noticia del teniente don José Villegas, de Artillería, capitán José Rey y Sánchez Canaluche y alférez Casado, de Cerinola, y capitán Salto, de la Policía Indígena, y 44 individuos de tropas, que se encuentran prisioneros en Tensaman y que afirman estar bien tratados por los cañibetos.

Se carece de noticias de las columnas que se hallan en el campo y en las posiciones. El señor ministro de la Guerra, para calmar en lo posible la ansiedad de las familias, ha pedido al alto comisario que a medida que vaya teniendo noticias ciertas, comuniquen nombres.

El ministro tenía citados a los periodistas para la una de ayer, con objeto de facilitarles cuantas noticias fueran llegando; pero a dicha hora no tenía ninguna nueva que comunicar, en virtud de lo cual volvió a convocarlos para esta tarde a las cinco.

A esta hora les facilitó otra nota en la que se dice:

«En la conferencia que ayer tarde celebró el ministro con el alto comisario, participa éste que la noche ha transcurrido con completa tranquilidad en la plaza y campo, sin que tenga noticia más que de Zeluzán y Nador, donde aún resisten varios pequeños grupos.

Como en las cabillas fronterizas de Muzuzá, Brajana y Beni-Sicar, aumentaba la vacilación ante la idea de que no teníamos fuerzas y su defensa total hubiese creado a la plaza una situación difícil, se ha decidido a reforzar posiciones en el exterior, lo que realice con moros.

«El coronel Riquelme, apoyado por Abd-el-Kader de Beniscar, y otras fuerzas a las órdenes del general Sanjurjo, han restablecido sin novedad otras posiciones.

«En la posición de Sidi-Dris se sabe que parte de la guarnición trató de evacuarse salvándose algunos en botes del Princesa de Asturias, continuando los demás con sus jefes defendiéndose tenazmente en dicho puesto.

«De la zona occidental tiene noticia de absoluta tranquilidad, habiéndose ocupado por los generales Marzo y Barrera algunas posiciones por los dos flancos de la cabilla de Beni-Aros, sobre el río Mehazen y sobre el Jarrub, estando toda la región completamente tranquila.

«Advertió que siente no poder precisar la suerte de las columnas para lo que cree conveniente que se le envíen algunos aparatos de aviación.

«Respecto de la lista de bajas le es imposible hacerla por ahora; reiteradamente por lo cual ha solicitado le den relación de los presentes en la plaza para llegar a conocimiento aproximado de los que faltan.

«Terminó el alto comisario diciendo que en aquel momento recibía un radiograma del general Sanjurjo diciéndole que se continuaba fortificando sin novedad.

Además de la nota oficial que ayer tarde fué facilitada por el ministerio de la Guerra, el ministro habló con los periodistas, a los que leyó la conferencia que acababa de celebrar con el alto comisario, y cuyos son los párrafos que integran la nota:

El ministro mostró a los periodistas cómo nada les ocultaba, y que si no da más noticias para que se pueda informar a la opinión, es porque no las tiene.

El ministro ofreció al comisario aparatos de aviación, los que el general no había aceptado por no tener campos de aterrizaje.

De todos modos, se ha dispuesto que se envíen a Melilla ocho aparatos, que salieron esta madrugada, para que puedan informarse de las columnas de Navarro y Araujo, a la par que prestar otros servicios.

Hablando luego de que alguien dijo que el ministro no quiso enviar refuerzos a Africa, dijo el vizconde de Eza que nada le pidió refuerzos es más, desde el 2 de junio al 20 de julio no se le habló de que pudiera haber avances, y que hasta la rebelión del monte Abarrán se le manifestó no tuviera caracteres de verdadera gravedad.

Añadió el vizconde de Eza que el mmea regaló fuerzas para Africa, como lo prueba el hecho de que actualmente tenía allí 5.266 hombres más de lo que permitían los presupuestos; pero todos éstos eran voluntarios, por lo que le querían siempre suprimir en lo posible el servicio forzoso en Africa; por eso aspiraba a suprimir el tercer año de servicio y a tener un tercio de la totalidad del ejército de allí voluntario.

Lo que también pasa es que, como dije en el Senado, la sección cuarta está espléndidamente dotada, pero, en cambio, la trece lo está muy deficiente, y en estas condiciones yo tenía que moverme dentro de las disponibilidades presupuestadas para Africa, a la que, a pesar de todo, tenía que acudir con otros créditos.

Ahora no se trata de meternos en la casa de nadie, sino únicamente de defender la soberanía de España. Las condiciones, pues, han cambiado; es preciso no regatear hombres, ni dinero, ni nada. Lo mismo que si se tratase de defender cualquier provincia española.

En cuanto al movimiento de tropas, hay que tener presente que no todos los regimientos que se movilizan salen para Melilla, sino que muchos van a distintos puntos de la Península.

Importantes declaraciones del ministro de la Guerra

El presidente del Consejo llegó ayer a su despacho muy temprano, recibiendo inmediatamente a los periodistas.

Díjoles que no tenía noticias nuevas que comunicarle. Lo único que sabía era que las cosas parecían que se van poniendo en orden con la llegada de nuevas fuerzas. Negó que esta mañana se celebrase Consejo en su casa. Llamo, sí, coincidencia de visitas de los ministros, pero nada más.

A las seis comenzaron a llegar los ministros de la Presidencia.

El de Estado se limitó a decir a los periodistas que sólo podía comunicarle la noticia de la llegada del conde de la Viñaza a Lima, donde fué entusiastamente recibido. Se cambiaron discursos entre nuestro representante y el presidente de la república, teniendo éste frases de elogio para nuestro Rey y para nuestra Patria.

El ministro de Marina nos dijo que carecía de noticias relacionadas con la participación de la escuadra en las operaciones de defensa.

El ministro de la Guerra dijo que había desfilado una conferencia telefónica, algunos de cuyos párrafos facilitó ya a nuestros compañeros que hacen información en el ministerio de la Guerra.

Preguntado si las impresiones eran mejores, contestó el vizconde de Eza: «Estamos evacuando también—añadió—el ministro—Sidi-Dris, seguimos hostilizados por el enemigo, y seguimos recibiendo de las columnas que operan, porque Melilla y el campo de operaciones, están incomunicados. Lo que se sabe es que desde la plaza se oye el cañoneo hacia Batío, que quiere decir que viven.



# DESDE SUIZA

(CARTA DE UN OBSERVADOR CURIOSO E INDEPENDIENTE)

### Nacimiento, vida y obras del padre de Friburgo.—El Sarina y el Tajo. Friburgo y Toledo.—De cómo los ríos de Suiza corren al revés que los de España.—Analogías toledano-friburguesas.—Fundación, nombre y crecimiento de la ciudad de Friburgo.

No lejos del extremo oriental del lago Lemán hay un grupo de montañas de arrogantes y extraños picos apilados como diablos, depositarios y guardadores de grandes masas de nieve eterna: los ventisqueros de Culant, Pierdard, Diableret y Zanfleuron, siendo este último el mayor de todos. Al primero como que le guarda un gigante canino, llamado Cabeza de Infierno; al segundo el que se denomina Cabeza Redonda; al tercero el Diableret, propiamente dicho, que a todos excede en grandesa (3.222 metros), y al cuarto la Torre de San Martín. Frente a éste, dominado y casi igualando al Diableret, se levanta el Oldenhorn, y entre ambos alberga el susodicho gran ventisquero de Zanfleuron, de cuyas nieves toma su origen el Sarina, a pocos pasos de las fuentes del Morge, torrente que salta hacia el Ródano; de modo que de un lado van las aguas de aquellas montañas hacia el Mediterráneo, y del opuesto al mar del Norte.

Tal es la alta cuna del preclaro río. Su vida es como de tan noble origen podía esperarse. Recorre una región cálida, y como todos los ríos, es gran trabajador y escultor, pero por ser de aquella naturaleza, la piedra en que trabaja, la ha esculpido de modo que todo son en ella contrastes violentos e inesperados: hondas gargantas, cascadas fantásticas, curvas caprichosas, llanos de yesos, y como las lluvias mondanas, aunque sin exceso, siendo la meteorología de esta tierra un término medio entre la castellana y la cantábrica (unos 90 centímetros de agua pluvial), el campo permanece eternamente verde, cubren grandes bosques las vertientes de los enhiestos montes, y muchos rincónes de los misteriosos valles y barrancas que aquellos esconden.

Tal es, en general, el aspecto que ofrece el viajero el cantón de Friburgo, y muy principalmente la región de Gruyère, famosa por sus quesos, producto de una raza especial de vacas, de manchas blancas y negras, que dan exquisita y abundante leche. Todos estos ríos de la meseta central suiza corren tortuosamente, y dan tales vueltas y revueltas entre las grandes masas de asperón en que se abren paso, que a veces casi juntan dos de sus curvas, dejando entre ellas istmos no muy anchos. Estas penínsulas eran, en la época de los castillos feudales, posiciones inexpugnables, pues la misma naturaleza las dotaba de insuperable foso. Así nacieron, entre otras ciudades suizas famosas, Friburgo y Berna: aquella sobre el Sarina; ésta sobre el Aar.

Friburgo es, por tanto, hijo del Sarina.

Friburgo recuerda a Toledo; pero el Sarina no se parece al Tajo, de la misma suerte y por la misma causa que la meseta castellana en nada se parece a la meseta suiza. Diferentes condiciones de climatología y de geología han producido paisaje diferente y muy diversa historia. Han crecido es que el hombre, producto de la naturaleza, según las leyes que ésta le traza y no de otro modo. De ahí que los políticos retóricos y liberosos que pretenden reformar las sociedades legislando, puedan parecer al vulgo (principalmente al vulgo culto, que es el más peligroso de todos), monstruos de talento y de saber! Para el pedagogo no pasarán nunca de tontos aduterados por el estudio.

Y así llegamos a los pastos, donde, posado el rebaño, comenzó a triscar en la hierba, mientras el tío Cascorro pisaba a su tatarra favorita de ornamentar cosas para esquilas, o modelar, con tocas navajas para esbozar; fajas en las que, como tantos hombres rústicos, dejaba manifiestas huellas de sus nativas habilidades artísticas. Aquel día el tío Cascorro coincidió un salero que se apropió su hija, diciendo: —¡Ay! ¡Qué majico! ¡Lo hi de guardar siempre!

Y Regina y Toribio, muchachitos al fin, pusieron a jugar, a jugar al carromó. Hallábase los dos en ese dichoso instante de la existencia—quizá el más dichoso de ella—en que el espíritu humano inicia su metamorfosis hacia la flor, poseyendo aún todos los aromas del alma niña—que vive inocencia y candor—junto a la fragancia de la incipiente pubertad, que es a la humano lo que el sol naciente es a la naturaleza.

Consistía el juego del marro en clavar en el suelo una estaquilla, y, colocados los chicos a cierta distancia, uno de ellos, con los ojos vendados y después de dar tres vueltas girando sobre sus pies, debía ir derecho hacia la estaquilla y darle un golpe con el otro palo. Si no acertaba, «chacía marro»; y cómo se reía la ingenua Regina cuando Toribio, privado de la función visual, daba golpes al aire, a veces con tal ímpetu, que, perdido el equilibrio, caía al suelo! ¡Qué risa! Luego ella, Regina, repetía la suerte; pero, más modesta en los movimientos, alcanzaba con más tino y habilidad, por tanto, menos marros que el rabadán, y ganaba más veces.

—¡Mira, Toribio!—soltó decirle la zagala.—¡Mi padre lo dice: «Más vale maña que fuerza!»... ¡Y tú has más fuerza, pero yo he más maña!

Y sobre tan pelagudo tema, se armaba una polémica que, aunque el propio tío Cascorro creía ebrianzantes, el calor que en ella ponían los contendientes demostraba que para ellos la determinación de las respectivas cualidades personales era asunto de la mayor monta: —¡Esa tozuda, que lee que yo!...—protestaba él.

—¡Ese cabezón, que es capaz d'hincar un clavo!...—reprochaba ella.

—¡Como el perro y el gato!...—pensaba, ingenuo, el tío Cascorro.

Y cuando éste, mirando al cielo, vio—con más exactitud que en un cronómetro—que era la hora del medio día, interrumpió, cruel, la acalorada polémica de los pastorcillos, gritando: —¡Hala, muchachos! ¡qu'el ganau ya se está secando! y no qu'el pagentari (apacentari)! ¡Anura, a comé nosotros!...

Y puesta la sartén entre tres piedras, ¡soberana tripode!, prendieron fuego al horno con yesca y pedernal, y, en un santiamén, hicieron, con pan y sebo, unas migas, que estaban diciendo: «Comedme... ¡Y cómo saboreaban aquel, para ellos, manjar de dioses!...

—No sé qué tiene el pégulo (hato, cursi de ganado) de don Roque, que no sé ni medra, aunque comé al perigul qui oítri—dijo el mayoral—atento sólo al rebaño, mientras comían.

## NUESTRA ADHESION EL SANTO DEL PAPA

Ayer, festividad de Santiago, celebró su fiesta pneumática, Su Santidad el Papa Benedicto XV.

EL DEBATE, al enviar su respetuosa felicitación al venerable Vicario de Cristo, se complace en reiterarle el testimonio de su más firme e inquebrantable adhesión, y eleva sus plegarias para que el Cielo conceda largos años de vida al Sumo Pontífice, en bien de la Iglesia y de la Religión.

ROMA, 25.—Con motivo de celebrar su fiesta onomástica el Sacro Colegio felicitó al Santo Padre.

Los Cardenales, y en su nombre monseñor Vannutelli formularon sentidos votos por la salud de Su Santidad y la prosperidad de la Iglesia, contestando el Papa con un breve discurso, agradeciéndoles su cariñoso felicitación.

El Papa ha recibido muchas felicitaciones del extranjero, entre ellas de los jefes de Estado.

**Calzados Edox**  
Los de mayor duración y económicos  
PRINCIPE. 18 y 20.—MADRID  
Enviamos gratis catálogos ilustrados

## FRUTA DE ARAGON UN MARRO AMOROSO

sol declinaba, llegaban a las puertas del lugar, donde haciendo el mayoral un cambio de frente, parábase ante el rebaño, y, ¡oh prodigioso instinto!, cada «pegulo» dirigíase, unido y compacto, a su corraliza, con la precisión de los regimientos de un ejército que hacen sus «diversiones» de los cuarteles, después del desfile ante el general.

—¿Sabes, chiquita?... ¿Sabes que Babil... aquel mozo...?  
—¿Cuál, de la Gusepa?...  
—¡El mismo!... Pues ¡con que trujo unas onicías de... ¡no sé dónde!, y ha mereao unos corricos... y ¡hace la rosca a la Regina!...

—¿A la Cascorro?...  
—Y el padre es consiente. ¡Y ella... ella!...  
—¿Y Toribio?...  
—¡Mujer! ¡Turibio es el rabadán del gana! ¡Un pobre rabadán!... ¡Qué compaña!...

—¡Pero el querer... es el querer!...  
—¡No trabuques las cosas!... ¡Ellos se quieren como hermanos! ¡Sólo como hermanos!...  
—En eso de los querer es mucho difícil distinguir!...

Cuando la comitiva salía de casa de Calzados hacia la iglesia para celebrar la boda de Regina, la piadosa mujer, amiga de la familia, que por tradición de la novia, ejercía funciones de madre, terminó sus consejos y exhortaciones a la que pronto iba a ser esposa, con estas palabras:

—¡Ya sabes, pues, el paso que vas a dar!... ¡Es nudo que nunca se desata!... ¡Que Dios te ilumine!...

Y partieron para la iglesia. Estaba la novia hermosa y rozagante, con esa rústica hermosura en la que, sobre la corrección de líneas—el dibujo, vale decir—Naturalidad pusiera coloraciones energicas, que dan sensación de vida sana y de salud perfecta. Estaba hermosa, pero una sombra de tristeza parecía velar su rostro...

Y alguien le recordó la canta:  
«A casarte vas, manica,  
y tus ojos están tristes!...  
¡O no sabes dónde vas,  
o es que al yugo te resistes!...»

Ya en el atrio de la parroquia esperaba, con sus acompañantes, Babil, el novio, joven aún, pero con esas huellas de prematura vejez, que en el rostro y el cuerpo suelen poner una vida tormentosa.

Al encontrarse los novios, Regina bajó los ojos... ¿Por pudor?... ¿Por humildad?... ¿Por...?

Fué preciso esperar, porque, en aquel momento, otra boda iba a verificarse—es costumbre disponer varias en un día señalado, y aquí lo era, el día de la Virgen del Pilar, y el párroco, reventado, saliendo de la sacristía, se acercaba a la entrada del templo, donde, allí cerca de la pila bautismal, habían de celebrarse los desposorios, precedido a la misa de velación. Y cuando el sacerdote hizo a la novia la sagrada pregunta, todos los circunstantes—y lo eran también los de la boda de Regina—pusieron su atención en la novia que, jubilosos y sonriente, respondió firmemente: «¡Sí quiero!»

Y retiróse la primera comitiva, para dejar el puesto a la segunda, mas esperando para oír juntas la misa de velaciones.

Y colocóse frente a frente Regina y Babil, y el sacerdote, entrometido, rodeado de los concurrentes... Regina seguía con los ojos bajos, casi sin haberlos levantado... Babil, en cambio, la miraba ansioso... Todos la contemplaban... ¡Estaba tan hermosa la pastorcilla!... Y llegó el solemne momento... El sacerdote preguntó: —Regina Sánchez, ¿queréis por esposo a Babil Núñez?...  
—¡Odos los oídos se aguzaron y todas las miradas se enfocaron hacia los labios de Regina, que, bajando aún más los ojos, apretándoles realmente, tras una pausa que hizo contentar hasta los alientos, contestó: —No, padre; no lo quiero! (Historia)...

## MELLA EN BURGOS Un gran discurso patriótico

Marruecos significa la independencia de España. El pueblo español tiene energías para acabar de una vez la campaña de Marruecos. «Nunca hay derrota si no es vencido el valor, y al de nuestros soldados, más que el acicate de la audacia, hay que aplicarle las bridas de la prudencia»

BURGOS, 25.—En el teatro Principal, resonante de público ha dado su conferencia don Juan Vázquez Mella. Ocuparon el palco del Ayuntamiento el Cardenal Benlloch, el Arzobispo de Viterbo, el Obispo de Santander y otros Prelados.

La conferencia duró una hora, y versó sobre la Catedral, el Cid y San Fernando, que simbolizan, respectivamente, la Religión, la Patria y la Monarquía.

Trató eloquentemente de la influencia ejercida por la Iglesia en la constitución de las Naciones, exponiendo cómo surgieron las Catedrales y cómo se congregaron en ellas todas las Bellas Artes. Al instaurar la Iglesia la verdadera igualdad y fraternidad, aparecieron los héroes predilectos de los pueblos, como el Cid, genio guerrero cuya figura va unida a la Reconquista.

Concluyó Mella su conferencia con estas palabras: «No se puede hablar del Cid, no puedo referirme hoy a San Fernando, el Rey que bajo el armio llevaba el sayal, y que, como San Francisco, en vez de morir sobre el trono, prefirió, como muestra de humildad profunda, morir sobre la ceniza; no se puede hablar de esas dos grandes figuras de la Patria, ni recordar aquí nuestras glorias, precisamente en el día de Santiago, cuyo nombre sirvió de divisa para las grandes batallas, sin que una sombra triste, un crepón que ha caído por un momento nada más sobre nosotros, pase delante de mis ojos, y por fuerza he de referirme a esa tragedia que acaba de producirse en Marruecos.

Otra vez los moros, nuestros seculares enemigos de la Reconquista, aparecen sembrando por un instante nada más nuestra bandera! ¿Qué digo sembrarla? ¡Ni aún así! No existe nunca derrota si no es vencido el valor (Aplausos), y al de nuestros soldados, bien lo sabéis, más que el acicate de la audacia, hay que aplicarle las bridas de la prudencia. (Grandes aplausos.)

Cuando yo venía de Madrid he advertido dos cosas: por un lado el desajuste, la tranquilidad de los hombres verdaderamente reflexivos, que no se simulan por episodios que padecen todos los pueblos en las guerras coloniales; pero, por otro lado, he advertido también en algunos cierta depresión de ánimo, que ya en otras ocasiones, no lo janas, se ha notado en España, y yo quiero protestar contra eso, que es un síntoma de decadencia. (Aplausos.)

Hace poco el fantasma sangriento, terrible, de la guerra europea, la más tremenda que ha pasado sobre la Tierra, nos ofreció el espectáculo de naciones que parecían decadentes y divididas por grandes y profundas discordias, rendir ante un ideal patriótico los odios y antagonismos y unirse todos para luchar encendidos por la llama de un solo patriotismo. Es preciso, y el no haberlo hecho es en gran parte culpa de los Gobiernos, que sobre la guerra de Marruecos se infunde en el alma española la idea adecuada que muchos no tienen, y no la tienen porque desde las alturas no se realizó con el deber de exponer lo que la guerra significa, con objeto de que los espíritus vulgares no crean que la guerra de Marruecos es acaso un «sport» militar. La guerra de Marruecos representa la defensa de una costa del Estrecho; significa que tenemos en cuenta aquello que Cánovas llamaba la lección de Roma, o sea que nuestra frontera natural no está en la Península, sino en la costa enfrente del Estrecho. (Grandes aplausos.) Significa que no queremos que un Gibraltar nuevo se levante (Aplausos); porque si hubiese dos, las luces que los alumbrarían serían los cirios de la independencia española. (Prolongados aplausos.)

Tenemos que acabar de reconquistar la zona para mantener nuestra independencia en el Estrecho, pero para eso hay que hacer algo, que el pueblo español tiene energías para hacer, y es lo siguiente: acabar de una vez; hacer las cosas en grande; pelear más en los aires que en el suelo, y como el Cid en el cerco de Valencia, destruir más misiones que hombres; y entonces, con un esfuerzo soberano, de una vez y no por cuentagotas, acabaremos la empresa. (Grandes aplausos.)

Si no lo hicieramos así, lo que no creo; si una generación amilindada y cobardo, volviendo la espalda a las generaciones anteriores, hiciese que abandonáramos Marruecos y con Marruecos el Estrecho, con el Estrecho la independencia y con ella la vida de la Patria, ¡ah!, entonces no me extrañaría que uno de esos terremotos sociales que suelen abrir crateres en los pueblos modernos derribas un día vuestra gloriosa Catedral, se curteasen sus muros y se desmoronasen las torres y quedase convertida en un gigantesco montón de escombros hasta que la hiedra, más piadosa que los hombres, los cubriese con su manto. Y si entonces lloresen sobre las ruinas las nubes y pasasen sobre ellas tristes y abatidas las aves del cielo y algún extranjero dijese que allí estaba, con el sepulcro del Cid, el sepulcro de España; si todavía quedara un núcleo de supervivientes, yo creo que irían a trabajar a las ruinas, a separarlas hasta llegar a la cripta del héroe, a hincarse allí de rodillas, como nuestro glorioso Cardenal, e imitando lo que hizo aquella madre india de que hablaba un gran escritor, que vagaba en torno del sepulcro de sus hijos, decir al Cid: «¡Levántate de la huesa y ven a ganar batallas!» (Ovación prolongadísima.)

La parte del discurso referente a Marruecos fué interrumpida constantemente por aplausos y frenéticos hurras de todo el público, que, puesto en pie, ovacionaba sin cesar a Mella. Este, emocionadísimo, no podía contener las lágrimas. El Cardenal le abrazó y muchos militares le estrecharon la mano.

A la salida del teatro el público que ocupa la plaza repite las ovaciones. El Cardenal le acompaña al hotel en un eauto, que el público rodea con nuevos vítores. El acto ha sido hermoso, memorable; no se recuerda otro igual en Burgos.

En todos los círculos es comentadísimo el discurso, especialmente en los militares. El Cardenal ha invitado a almorzar mañana a Mella, Pradera, Oreja Elósegui, Lozano y algunas personalidades de la Junta del Centenario.

BURGOS, 25.—Con motivo de las fiestas del Centenario han dado en el teatro notables conferencias el diputado valenciano señor Jiménez, sobre asuntos que interesan a Burgos y a Valencia, y el padre carmelita Silverio de Santa Teresa, acerca del Obispo don Mauricio.

BURGOS, 25.—Bajo la presidencia del Cardenal Benlloch, se verificó en el Ayuntamiento el reparto de premios del raid de aviación. Se adjudicó el premio de 1.500 pesetas, con la Copa de Burgos, al capitán Manzanera. Los tres premios en metálico se han dejado para los obreros de la Beneficencia.

Podrá haber, pues, dificultades previas antes de la reversión, al fijar la anualidad del rescate, pero determinada ésta, sabrá el Estado con toda exactitud lo que le cuesta, y allí terminarán sus preocupaciones a este respecto.

Las Compañías bien administradas irán pagando sus obligaciones, y como la amortización de las acciones deberá terminar mucho antes que las concesiones, quedarán unos cuantos años en que podrán aplicar la anualidad completa a la amortización de sus propias acciones.

En el rescate propuesto por el señor Cierva no resulta expedido el camino más que al principio.

Al comprar el Estado todas las acciones, quedará convertido en único accionista; y como tal, habrá de entenderse directamente con todos sus acreedores. Si las Compañías llevan toda una vida normal, no habría después sorpresas desagradables. A ello tiende con el mejor deseo la base octava del proyecto, que dice así: «Las Compañías al entrar en el consorcio hipotecario liquidar todas sus deudas, salvo las hipotecarias, o asegurar las que no tengan este carácter, en forma tal, que en ningún caso, al adquirir el Estado las acciones puedan pesar esas deudas sobre él. No podrán las Compañías en el sucesivo, adquirir nuevas deudas, ni enajenar sus bienes sin autorización expresa del Estado.»

## DEL CAMPO SOCIAL El retiro obligatorio

Cajas colaboradoras en Sevilla y Salamanca

Se han constituido el día 24 las Cajas Colaboradoras Regionales de Sevilla y Salamanca, con gran colaboración económica de organizaciones patronales y sociales y de las corporaciones provincial y municipal. Las Cajas de Ahorros de Cáceres, Badajoz y Plasencia se han relacionado para constituir la Caja Extremeña. La Caja municipal de Ahorros de Vitoria tendrá, provisionalmente, la gestión provincial.

Han celebrado reuniones, con el concurso de autoridades y de clases sociales, los Patronatos de Previsión social de Murcia, que en asamblea pública han acordado constituir su Caja antes de septiembre; de Burgos y Granada, que han adoptado análogos acuerdos, y completan la organización regional de Andalucía.

La Caja de Pensiones para la Vejez, de Barcelona, comunica una gran afiliación en toda Cataluña.

La Caja Provincial de Ahorros, de León, ha celebrado solemnemente su primera reunión. El alcalde de Valladolid ofrece el concurso de la ciudad para esa obra nacional.

En Vizcaya son 30.000 los obreros ya inscritos en el retiro obligatorio.

## JORNADA REGIA EL SANTO DE LA REINA CRISTINA

La infanta Luisa en San Sebastián

SAN SEBASTIAN, 25.—Ayer, en el rápido de las nueve de la mañana, llegó a esta capital la infanta doña Luisa, acompañada de la infanta Isabel.

En la estación esperaba su majestad la reina doña María Cristina y el alto personal palatino.

Por la ausencia de su majestad el Rey se ha aplazado la inauguración de las obras de ensanche del barrio del Antiguo, que debía celebrarse ayer tarde.

Con motivo de su fiesta onomástica, doña María Cristina recibió multitud de telegramas de felicitación y canastillas de flores, desfilando para firmar en los álbums colocados en Mayordomía numerosas personalidades.

En Palacio se dijo una misa, a la cual asistieron las Reinas y el alto personal palatino.

## LA C. G. T. FRANCESA Discutiendo...

Tiros, golpes, desmayos y heridos

LILLE, 25.—La sesión del Congreso confederal de la C. G. T. se ha abierto esta tarde.

El primer discurso fué pronunciado por el señor Dumoulin.

Monsieur Monmousseau quiso hablar, y en este momento se produjo un escándalo entre mayoritarios y minoritarios.

Los congresistas saltaron las mesas y golpearon a diestro y siniestro.

El tumulto fué formidable. Se dispararon revólveres, y varias mujeres se desmayaron. Ha habido algunos heridos.

Cuando volvió la tranquilidad, al presidente quiso suspender la sesión, pero protestaron los delegados y se quedaron en el salón.

Monsieur Jouhaux consiguió hacerse oír. Deploró este suceso, indigno de un Congreso obrero, y propuso que se nombrara una Comisión para que examine las condiciones en que puede continuarse el trabajo. Su proposición fué aceptada.

Pide además que se prohíba antrax al Congreso con armas.

Después del nombramiento de la Comisión se levantó la sesión.

## TRIBUNA LIBRE EL PROBLEMA FERROVIARIO

### ALGO MAS SOBRE EL RESCATE

Decía días pasados que, suspendida en el Congreso la discusión de los proyectos ferroviarios del actual ministro de Fomento, dejando perfectamente definidas dos soluciones incompatibles entre sí, la propuesta por el señor Cierva de rescatar los ferrocarriles mediante la compra de acciones, y la defendida por los señores Maura y Cambó, de procurar la reversión anticipada de las líneas tomando como base la legislación de 1844 y 1856, convenía comparar ambos sistemas de rescate con objeto de que los lectores pudieran deducir las ventajas e inconvenientes de cada uno.

Claro es que no todos coinciden con la manera de pensar de los señores Maura, Cierva y Cambó.

En el mismo Congreso se han manifestado opiniones como la del señor Prieto y la del señor Canals, totalmente diferentes. También me ocuparé de ellas; pero la autoridad de los que proponen el rescate como base para solucionar nuestro problema ferroviario exigen que se trate esa propuesta con el respeto y minuciosidad que merecen.

La primera diferencia esencial que salta a la vista al comparar los dos sistemas de rescate propuestos, es que las valoraciones se practican con criterios diametralmente opuestos.

En el rescate de las acciones se valora su importe independientemente del término de la concesión. Si se adquirieran hoy todas las acciones de las Compañías ferroviarias, el rescate costaría probablemente, mucho menos que si el Estado se decide a hacerlo transcurridos diez años de la aprobación del proyecto que se discute; pero pasado este plazo, si el dividendo que proponen las bases llegara a normalizarse, la valoración sería sensiblemente igual desde esa fecha al término de las concesiones.

El rescate de las líneas depende por el contrario del número de años en que los concesionarios tengan derecho a explotar sus líneas; y por consiguiente, la valoración es en este caso una cantidad siempre variable, que irá disminuyendo proporcionalmente al número de anualidades que resten por pagar.

Es decir que suponiendo normalizada la explotación de los ferrocarriles, y que los dividendos y productos no difieran mucho de un año a otro, las valoraciones por ambos sistemas de rescate serán tan esencialmente distintas que mientras la primera permanecerá sensiblemente constante, la segunda irá disminuyendo cada año, y para poder comprarlas será preciso fijar previamente el momento de la reversión.

La segunda diferencia, importantísima también, es que con el rescate propuesto por los señores Cambó y Maura, el Estado entrega a cada Compañía la anualidad concedida, y no tiene que preocuparse de nada más. Las Compañías tienen como único ac-

## Teléfonos de EL DEBATE

Redacción ..... 365 M.  
Administración ..... 398 M.  
Imprenta ..... 369 M.

## DE CALAHORRA

### Hoy entra el nuevo Prelado

CALAHORRA, 25.—Hoy hará su entrada solemne en esta capital diocesana su nuevo Obispo, ilustrísimo señor don Fidel García y Martínez.

El Cabildo, autoridades, entidades y Corporaciones han preparado arcos, iluminaciones y festejos para recibir a su Prelado. Reina en toda la población un gran entusiasmo.

## La interesante y sugestiva novela LAS GAVIOTAS

de PIERRE LHANDÉ  
cuya versión castellana de Rafael Rotllan

## EL DEBATE

se ha publicado con gran éxito en las principales librerías de España y América.

Los lectores de EL DEBATE que deseen adquirir ejemplares de LAS GAVIOTAS pueden dirigir los pedidos desde luego al señor administrador de EL DEBATE, Apartado 466, Madrid.

El precio de la obra es cinco pesetas, y los que deseen recibirla por correo deberán remitir además sesenta céntimos para el franco certificado

Ingiero de Caminos.

NOTAS POLITICAS

Se amplia la Universidad Central

El marqués de Alhucemas se ofrece al Gobierno

Ayer acordó el Consejo de ministros la adquisición de una casa, contigua a la Universidad, para ampliación de los servicios de ésta.

LO DE MARRUECOS

Las consecuencias políticas

En los círculos políticos se hablaba ayer de las consecuencias que para la marcha de la política pudieran tener los sucesos desarrollados en la zona de Melilla.

Un poco aventurado y prematuro es aún, abordar este tema, porque, en realidad, los sucesos no han terminado aún, y sólo cuando el alto comisario pueda señalar una línea definitiva y responda de ella se podrá hablar de otra que no sea esperar no-icias y enviar elementos.

Sólo entonces se podrá hablar de responsabilidades, que nadie trata de rehuir, y entonces llegará el caso de estudiar y decidir el procedimiento que para remediar el daño causado deba seguirse.

Este será el momento en que tendrán estado las derivaciones políticas de los sucesos, y es indudable que algo ocurrirá en este sentido, aunque es difícil calcular su extensión e importancia.

Otras noticias

Ha regresado a Madrid el marqués de Alhucemas, que, ante la gravedad de las circunstancias, se ha puesto a disposición del Gobierno.

Ha llegado de Estocolmo el subsecretario del Trabajo.

Carreteras de automóviles

Esta Sociedad ha montado una instalación modelo para construcción y reparación de las mismas, bajo la dirección del renombre de ingeniero y capitán Mr. Bordas y de los especialistas Mr. Biry, emulsiñers, y moniur Pasco, chief-toilers, sirviendo los peñidos rápidamente.

SOCIEDAD DE INDUSTRIAS AUTOMOVILES, calle de Cuenca, 4, VALENCIA.

DEPORTES

El Gran Premio de Francia

Vence el corredor norteamericano Murphi.-- La Segunda Olimpiada valenciana.

JUEGOS OLIMPICOS

VALENCIA, 25.—Con toda solemnidad se ha inaugurado la Segunda Olimpiada valenciana. El público fué extraordinario, y siguió con vivo interés las distintas pruebas. He aquí los resultados más interesantes:

CIN METEROS (liso).—1, REDONDO, del Español; 2, Fran (Mallorca), y 3, Granja (Gimnástico F. C.).

TIEMPO: Once segundos dos décimas. CIENTO DIEZ METROS (valles).—1, REDONDO; 2, Clivó, y 3, Llorca.

VEINTIUN SEGUNDOS. SALTO DE ALTURA (con impulso).—1, AZNAR; 2, Conteón, y 3, Redondo.

EL VENCEDOR FRANCÉS 1,53 metros. SALTO DE ALTURA (con impulso).—1, REDONDO; 2, Toró, y 3, Berjan.

EL VENCEDOR FRANCÉS 1,55 metros. SALTO DE LONGITUD (con impulso).—1, REDONDO; 2, Fran, y 3, Berenguer.

EL VENCEDOR FRANCÉS cinco metros. SALTO CON PERCHA.—1, RUBIO (del Gimnasio Colón); 2, Chlovere, y 3, Conte.

Altura francesa, 2,82 metros. LANZAMIENTO DEL PESO.—1, JOSE FURIO (del Gimnasio Colón); 2, Berenguer (del gimnasio de Mallorca), y 3, Alía.

El vencedor consiguió un tiro de 9,87 metros. LANZAMIENTO DEL DISCO.—1, BERENGUER; 2, RIZAR, y 3, Bizart.

Los vencedores consiguieron 22,60 metros. PUGILATO

Esta noche se celebrará en el teatro de la Zarzuela una importante velada pugilística. Como atracción de la noche se pondrán frente a frente, Balsa (español) y Lepont (francés).

PARIS, 25.—Ayer por la tarde llegó a París por la estación de Saint Lazare el campeón francés Georges Carpentier.

Se le hizo objeto de una recepción formidable.

MOTOCICLISMO

LE MANS, 25.—El resultado de la importante carrera de motocicletas celebrada en el circuito del Sarthe, fué el siguiente: Primera categoría.—1, BENNET (francés); 2, Delahay (inglés), y 3, Sogrina (italiano). Recorrido: 810 kilómetros 716 metros. Tiempo: tres horas trece minutos veintiseis segundos.

Segunda categoría.—1, MEUNIER (francés). Tiempo: tres horas cincuenta y cinco minutos. Tercera categoría.—1, VERNISSE (francés). Tiempo: tres horas cuarenta y cuatro minutos.

CICLISMO

Ha terminado la clásica prueba de la «Vuelta a Francia», con la siguiente clasificación: 1, SCIEUR (belga); 2, Heughem (belga); 3, Barthelémy (francés). Recorrido total: 5.485 kilómetros. Tiempo del vencedor: doscientas veintinueve horas y cincuenta minutos.

SOCIEDADES

La Agrupación Deportiva Ferroviaria celebrará una junta general ordinaria el viernes próximo día 29, a las nueve y media de la noche.

AUTOMOVILISMO

LE MANS, 25.—De minuto en minuto se dio esta mañana la salida, a partir de las nueve, a los corredores que han intervenido en el «Gran Premio del Automóvil Club de Francia».

En la quinta vuelta Murphy iba al frente; el segundo lugar correspondía a Boyer, el tercero a Chassagne, el cuarto a Ralph de Palma. Seguirán luego Guyot y Boillot. Murphy batió el récord en una vuelta que corrió a una velocidad de 184 kilómetros, 600 metros por hora.

BICHOS DE «MAL JARATE»

Un sevillano que a nuestra vera ha presenciado la corrida del domingo encuentra la fórmula que cuadra a los novillos portugueses de Netto Rebello: «Bichos de mal jarate!»

Exactísimo. Bichos de lidia difícil, sin franca clasificación en los métodos taurómicos.

Hay bichos mansos francamente, pero cuya mansedumbre permite al torero «treponerse en los lances y torer, por tanto, con cierto desahogo. Hay bichos bravos a los que, «aguantándose», se les puede hacer locuras. Hay bichos pastueños que permiten sin peligro toda suerte de filigranas...

Pero hay bichos, como los portugueses de ayer, que tienen nervio de bravos y pelea de mansos; que acuden como centellas al peonaje y no entran ni a tiros bajo las garrochas. Diríase que conocen el secreto de la lidia y se ponen a la defensiva desde la primera vuelta por el anillo, dispuesto a atacar impunemente y sobre seguro. Esta condición se agudizó el domingo en los lidiados en tercero, quinto y sexto lugar, haciendo andar de cabeza a muchos de los toreros.

Los dos últimos toros fueron foguados. Y es que las mejores reses portuguesas harán siempre recordar la sinistra fama de Palhas y Coruchos!

LA ESTRIPE SEVILLANA DE CORREA MONTA

Con el cielo obscurecido súbitamente, bajo nubes cárdenas amenazantes, entre torbellinos de polvo y basura, que levantaba con violencia un viento huracanado, saltó a la arena el sexto bicho de la tarde. Era un toro negro, largo, que acudía al peonaje como una flecha y se reservaba solapadamente el castigo de las varas, hasta el punto de haber que condenarle al infamante fuego.

Y así, con mal enemigo y con los elementos desencadenados en contra, hubo de salir a los medios Correa Montes armado de su capote que el torero batía furiosamente. Acudió el toro, aguantó el torero y una tras otra sacudió cuatro verónicas formidables, que levantaron al pueblo del graderío.

Uno de los lances, el tercero, fué tan ceñido, que también al lidiador el envite de la bestia con los cuartos traseros. Y fué esta faena valerosa de capa obra exclusiva de Correa Montes, porque el toro era una res difícilísima, que dió guerra en

todos los tercios, primero negándose a la pelea de varas, luego defendiéndose del fuego y finalmente colándose bajo la muleta para vender cara su vida. Pero a toda dificultad se sobrepuso el matador sevillano, que bajo una lluvia torrencial armó el brazo, tumbando sin puntilla a su enemigo de una estocada corta, que puso fin a la fiesta.

Sin puntilla había también caído el primer toro de Correa Montes, que tanteó primeramente con un pinchazo. Y buena prueba de que tampoco había trabajado con «genero» a la mano es que el público silbó a este toro en el arastre.

Todo lo cual quiere decir que Domingo Correa Montes luchó en la corrida de su presentación con la dificultad notoria del ganado, a pesar de lo cual se hizo aplaudir con entusiasmo en varias ocasiones, siendo la primera un quite magno, un porteo de temple y filigrana que acreditó de golpe la estirpe torera del diestro de Sevilla.

Figuramos lo que hará este mozo cuando le suelten bichos bravos y nobles, como los jarameños de Tovar del otro domingo!

EL TORERO DISCRETO Y EL TORERO VALENTE

No hay en todo el escalafón novillero dos toreros tan opuestos en sus maneras como Facultades y Barajas. El primero es cálculo y discreción; el segundo es valor, impetuosidad.

Nosotros creemos que esta última condición cuadra mejor al torero que empieza. Realmente, Facultades es demasiado «discreto». Torera de capa vulgarmente, hace los quites en bajo diapason, para como cualquier mediano banderillero y pincha delatoro siempre, como un «especialista» en la materia.

Este «crecerario» discreto da su resultado, teniendo la suerte de tropezar con el mejor lote de la corrida, como le ocurrió ayer. Y hasta se permite el lujo de dar la vuelta al ruedo, como a la muerte del cuarto bicho, que también fué aplaudido en el arastre, como compensación, sin duda, al excesivo palmoteo al espada.

Fuó la labor total de Facultades en este toro igual a la del primero. Verónicas vulgares, banderillas vulgares, muleteo vulgar y estocada vulgar... en el pusecero.

Pero salió el quinto, flamenco, foguado y enterito a la hora de la verdad, y al tener que matar Facultades en sustitución de Barajas... fracasó al recetario. Los pases «sin pasar», no castigaban al toro, y la conocida delantera vino... tras cuatro pinchazos por los alrededores. ¡Mucha discreción!

Preferimos el bullir de Fausto Barajas, sin que sea éste, naturalmente, nuestro ideal taurómico. Pero en Fausto se vió un valor grande desde que saludó a su primer bicho por verónicas.

Sólo mató un toro, el segundo de la serie, y estuvo a punto de no matarlo tampoco, pues en un muleteo fué prendido y volteado, sufriendo un serio palizón, que no le puso, sin embargo, fuera de combate. Tumbó al bicho de un pinchazo y una entera atravesada.

Disputó valiente los quites a sus compañeros, y en este trabajo sufrió la corrida que le mandó definitivamente a la enfermería, donde le curaron un puntazo en el muslo izquierdo.

Había sacado Fausto Barajas al bicho a los medios y remataba el quite por verónicas muy lucidas. Al rematar dando la cara fué acometido por la res, que le dominó, derribándolo y prendiéndolo en el suelo.

Con la taqueguilla deshecha quiso volver a la carga, pero su hermano Basilio se lo llevó en brazos a la clínica.

LO DEMAS...

Del personal subalterno sólo uno merece mención, y muy económica por cierto: Pastoret II. Este peón bregó el domingo incansablemente durante los más duros trances de la corrida, metiéndose en comprometedísimos terrenos, lo mismo con la capa que con las banderillas.

Es verdaderamente lamentable que mientras las cuadrillas de más postín están cuajadas de calamidades, tengan que bregar en novilladas modestas peones tan largos y valientes como el Sorido, el Cuco y Pastoret, hasta ahora los héroes subalternos del verano presente.

Cómo CASTARERES

LOS NOVILLOS DEL LUNES

Veinticuatro pies de elefante

Es indudable que los novillos de Palha corridos en la tarde de ayer no eran tales novillos. Queremos decir que sería una corrida de toros hecha y derecha, que los matadores de alternativa se negarían a despachar en el abono, por el pavoroso prestigio que rodea a la famosa ganadería lusitana.

Porque fueron seis reses de peso, bien armadas con la magna presentación que nos hicieron las más sonadas corridas de la temporada presente. Cada toro que asomaba ayer por el chiquero causaba asombro por su fastuosa presencia.

Corrida de toros fué, para fendermos; para que se lucieran con los que salieron suaves y dominaron a los que demostraron dificultades casi insuperables.

Seis fueron los cornopetos lidiados y tres fueron dóciles, bravos, manejables, y otros tres difíciles, con la tradicional dureza que hizo célebres a los bichos de Villatorrada del Xira.

El primero «sacó la oreja» receloso de la vacada, y fué foguado. El segundo fué bravo y codicioso. El tercero fué un bicho ideal, como no lo soñaron mejor los más famosos ganaderos sevillanos.

El cuarto no presentó dificultades en ningún tercio de la lidia. El quinto «volvió por la leyenda trágica de la divisa, e hizo andar de cabeza a todo bicho viviente.

El sexto, sin ser tan duro, se hizo el amo del ostarro, sembrando el pánico desde su aparición en el ruedo.

Y la Providencia se encargó de disponer los lances, de manera que a cada espada le tocó un merecido y una centella.

LA VALENTIA... Y LA HORA DE LA VERDAD

Es extraordinario, y, sin embargo, monedito corriente en estos tiempos, el torero que se arrima... y no mata. ¡Es absurdo!

La hora de la verdad es la de matar, y los valientes que dejaron un nombre en los anales del toro, «mañaron», sobre todo, siendo secundarios para ellos las labores con capa y muleta.

Hoy, sin embargo, puede presumir de trágico un señor que se cifa en dos capotazos, aunque luego con el estoque no cae un toro, mate.

Sir duda Sánchez Torres se ha aprendido la papeleta. Por eso el hombre ayer se astiró con el tercero de la corrida, un berricho jabanero, grandullón y noble, que parecía amaestrado para el lucimiento. Cada pase era un ¡olé! entusiasta, que había que aplicar por matilal al toro y al torero.

Era lógico que la confianza de Sánchez Torres con la muleta hubiese continuado al hacer uso del pinchó, máxime tratándose de un diestro que demostró valor en otras ocasiones.

¡Pues, no señor! Vino un pinchazo y luego otro y otro después y finalmente una corta, caída, que borró por completo la precedente labor torera. ¡Esto con un «merengue»!

Por eso a nadie pudo extrañar más tarde el «mitin» con que terminó la corrida. Era el sexto un toro duro, que tenía mucho que matar.

El espada no le brindó verónicas, ni le hizo siquiera quites. ¡Tuvieron que hacerlos los monos silbó!

La faena fué coreada con palmas de tango. Y la «débete» no se hizo esperar. ¡Diez pinchazos! Alguno en el estezur. Un descabello providencial puso fin a la cosa.

La tranquilidad aquella que puso en los muleteos al tercer Palha había hecho falta al meter el estoque, que es la hora de la verdad.

Por eso nosotros disculpamos a Amuedo y a Ventoltra de encores toreros, por su acierto y bravedad con el pinchó.

No se destacó Amuedo ciertamente en la novillada de ayer por sus hazafas toreras. Con capa y muleta anduvo inseguro, como desentrenado. Pero con el pinchó fué breve, asegurado a sus enemigos en el primer envite, siquiera las estocadas fueran torcidas y poco recomendables.

También Eugenio Ventoltra fué el matador que lanzó su fama desde sus comienzos novilleros.

Luciendo aislados destellos con el capote, se hizo firme a la hora suprema, dominando fácilmente la violenta situación en que colocó a todos la dureza del toro quinto.

Con un poder enorme, con las sinistras características de la ganadería, había el bicho desmontado y lastimando a dos picantes, poniendo luego en un brete a cuantos peones se le plantaban por delante.

Y Ventoltra, que había aguantado los tarrascos de la fiera con la muleta, aún se permitió el lujo de perfilarse en dos estocadas, ante el duro marrajo lusitano.

Varios intentos de descabello destrozaron la labor del catalán. Pero en el otro, en el bicho suave del lote, lució Eugenio su estilo al cobrar una gran estocada, que tiró al bicho sin puntilla.

RESUMEN

Bregando, distinguió Solito. En los quites, los monos sabios, que realizaron esta labor durante el durísimo primer tercio del sexto toro.

Y picando... el sol. Porque los perrochistas se distinguieron echándose para atrás, en vista de la dureza del ganado.

C. C.

En provincias

BARCELONA, 25.—Los toros de Villatorrada, cumplieron. Belmonte, bien y regular. Sánchez Mejías, muy bien en todo. Cortó una oreja. La Rosa, mal y regular.

CORDOBA, 25.—Los toros de Andrés Sánchez, mansos. Serranito, que tomaba la alternativa, superior con el pinchó y bien con la capa. Cortó una oreja. Oemar, muy bien en los dos. Pastoret bien en el segundo y colosal en el cuarto, del que cortó las dos orejas y el rabo.

LA LINEA, 25.—Los toros de Gallardo, bravos. Tonquito II superior en los dos. Cortó otras tantas orejas. Misera valiente en uno, y colosal en el quinto cortando la oreja y el rabo. Marcial Lalanda muy bien en uno, del que cobró la oreja, y bien en el último. Misera y Marcial salieron en hombres.

MALAGA, 25.—Los bichos de Moreno Santamaría, malos. Barajas bien en el primero y regular en el cuarto. Marcial Lalanda colosal en el segundo, del que cortó la oreja, y bien en el quinto. Márquez muy bien en los dos.

SANTANDER, 25.—Con toros de Martínez se ha celebrado la primera de feria. Obtenido bien en el único que mató. Fue un palotazo en el brazo izquierdo, que le impidió continuar la lidia. Méndez colosal con la capa y banderillas, y bien con la muleta y estoque. Joséto de Málaga regular en todo.

SANTANDER, 25.—Los toros de Mirra, buenos. Larite muy bien en el primero. Fué cogido, resultando con una herida en la boca y una contusión en la ingle. Varelto bien con la capa y superior con la muleta. Dominguez muy mal en el tercero y regular en el sexto.

SAN SEBASTIAN, 25.—El ganado de Angel Rivas, bueno. Jumillano, bien y regular. Pedrucho, regular en los dos. Gallo de Zafra, bien y mediano.

VALENCIA, 25.—Se ha celebrado la primera de feria, lidiándose toros de Pérez de la Concha, que resultaron mansos. El sexto fué protestado y sustituido por uno de Villatorrada, manso también. Belmonte, superior y mal. Boillot, mal en los dos. Genaro, artístico e incansable en quites, superior con la capa y bien con la muleta.

VALENCIA, 25.—En la segunda de feria se corren toros de Murube, que fueron superiores. Gallo bien con la muleta y mal con el pinchó. Belmonte hizo en el segundo una gran faena, para terminar con media buena. (Oreja y oreja). En el quinto cumplió. Genaro valiente en el tercero. En el último realizó una faena que fué constantemente coreada, para media superior. (Oreja y salida en hombros).

ZARAGOZA, 25.—Se lidió toros de Caballero, que fueron buenos. Rosende y Belmonte se hicieron aplaudir por sus buenas faenas.

AJEDREZ

Del torneo nacional Adhesiones al señor Martínez Anido

Una partida de los maestros

En el turno 17 del torneo nacional se jugó la siguiente partida:

Table with columns: BLANCAS, NEGRAS, M. COLMEYO, J. JUNCO SA

1.-C 3 A D P 4 T  
2.-P 4 D C R 3 A  
3.-A 5 C A 4 A ?

Este debilita la derecha de las negras. P 3 R habría dado una posición usual en la apertura de dama.

10.-A 2 A C 3 A  
11.-A 3 D A 2 C  
12.-P 0 0 C 5 C  
13.-P 3 A D 2 D ?

Pérdida de tiempo, porque el enroque largo era peligroso. Preferible habría sido: C x A, seguido de 0-0.

14.-P 4 T D 0-0  
15.-P 5 T C 1 A  
16.-P 5 R P 4 A R ?

P 3 R, para fortalecer el centro y dejar libre el paso al caballo por 2 R, era lo mejor.

Las blancas tienen superior posición, y sólo ataca contra los puntos débiles que las negras se originaron.

17.-P 5 D P x P  
18.-A x P + R 3 C  
19.-A 5 A C 2 R  
20.-A 6 R D 1 B  
21.-P 3 T ! C x P  
22.-C x C + A x C  
23.-T D 1 R A 3 A  
24.-A x P + R 2 C  
25.-D 3 T + T 2 A  
26.-A 6 R C 3 C  
27.-A x T D x A  
28.-T x A ! Abandonan

Aunque su apertura las coloca en inferioridad, las negras, con un poco de cuidado, habrían podido resistir mucho más. Las blancas, desistiendo, sacaron rápida y eficaz ventaja de las faltas del contrario.

En la partida entre los señores Lafora y Villata, publicada en la crónica anterior, la jugada 29 de las negras fué: A 3 A, y al hacer las blancas: E 4-C 5 R, las negras contestaron: F D 1 D.

CORRESPONDENCIA

Un curioso ignorante.—Aperturas, defensas, hielos y anecdotas las hallará usted en la obra intitulada «Aperturas de Ajedrez», por José Paluzo y Lucena. Heas partidas fueran publicadas en números correspondientes a los meses de abril y mayo. La correspondencia de Lasker se publicó en este periódico el 26 de mayo.

Señor E. A. H.—Siento manifestarle que eso no entra en mis atribuciones. Además, sus exigencias me permitirían siempre la regularidad que todos desearían respecto a la firmeza de día para la sección. Con mucho gusto. Los premios en el gran torneo internacional de Hastings, el año 1895, fueron distribuidos del modo siguiente: Primeros, Pillsbury; segundos, Tschigorin; terceros, Lasker; cuartos, Warrsch; quintos, Steinitz; sextos, Emilianoff; séptimos, se lo repartieron Bardoliceh y Teichmann.

Un lakerista.—Muchas gracias por sus extremados elogios, que como no soy acreedor a ellos, agradezco tan sólo por la indulgencia que encierran para mí. No, señor. Ya se habían encontrado el año 1914, en el torneo de San Petersburgo. Allí obtuvo Lasker ventaja, pues de las tres partidas jugadas con Capablanca, le ganó una, y las otras fueron tablas. El resultado del reciente partido fué:

Table with columns: Capablanca, Lasker, Tablas

La partida 15.ª fué suspendida a las pocas jugadas de haber empezado, y no se continuó, porque Lasker dirigió una carta al árbitro, renunciando a jugar, y retirando el partido. A su segunda pregunta contestó que, de aquí a dos años, el ex campeón tendría el derecho de pedir el partido de desquite, y Capablanca tendrá que aceptar, como Lasker hizo a demanda de Steinitz, a quien ganó el título por segunda y definitiva vez.

Un ajedrecista novel.—No es raro que lo haya ocurrido esa percepción, de su inexperticia y poco tiempo de práctica. Por lo que usted me dice, deduzco que he sido el mate tan conocido del notable maestro francés, Legal, y su partida debe de haberse desarrollado probablemente así:

Table with columns: P 2 R, P 3 R, P 4 R, P 5 R, P 6 R, P 7 R, P 8 R, P 9 R, P 10 R

Puede presentarse en otras formas; pero la posición de mate es siempre igual. Las jugadas tercera y cuarta de las negras constituyen dos graves fallos, porque retrasan el desarrollo de sus piezas, y permiten a las blancas ganar tiempo y posición superior.

Si en lugar de P 3 T R, las negras hubieran colocado su caballo de dama en 3 A, al hacer las blancas C 3 A D, les habría replicado A 5 C, sin temor a C x P, pues las negras tomarían ese caballo con el rey de 3 A D, fracasando el ataque intentado.

Antonio María AUTRAN

PERFORACION DORTICANA ESPANOLA A BOLOXIA Y ROMA

Cuando la animación para asistir a esta hermosa manifestación de fe. De todos los lados de la Península recibimos cartas anunciándonos inscripciones, unas, y pidiéndonos datos, otras.

Rogamos, pues, encarecidamente a todas aquellas personas que tengan el propósito de tomar parte, manden su inscripción lo antes posible, pues las recordamos que existirá en la Sociedad encargada de la organización que se cierre el plazo el 10 del próximo meso, pasada esa fecha, no podremos admitir nuevas inscripciones.

La correspondencia dirigida a los señores de los Dominicos, Cádiz, 8, Madrid, calle de Jesús, 25, Sevilla; Apartado 115, Valencia.

Administración de EL DEBATE

HORAS DE OFICINA: Mañana 9 a 11, tarde 3 a 4

LA AGITACION

Adhesiones al señor Martínez Anido

Cuatro significados si ndicalistas detenidos en Zaragoza

Barcelona

BARCELONA, 25.—El Círculo Tradicionalista de Badalona ha dirigido un telegrama al ministro de la Gobernación, protestando contra la especie circunscrita sobre el supuesto traslado del gobernador civil, que, dice, significaría la indefensión de Barcelona, gloriosamente salvada gracias a la entereza del ilustre general Martínez Anido.

En idéntico sentido ha teleografiado la revista «Monarquía Cristiana», órgano de los tradicionalistas.

SINDICALISTA DETENIDO

BARCELONA, 25.—La Policía ha detenido en la calle del Parlamento, a un individuo llamado Hermógenes Mora, de treinta y cinco años, que con cinco más se resistieron a ser cateados por los guardias. Los otros lograron huir. El detenido ha ingresado en la cárcel. Negó ser sindicalista, pero en la Jefatura de Policía constan antecedentes de haber sido detenido en diciembre último por ejercer coacción en unas obras en construcción de la calle de Coello.

Vizcaya

RINA Y AGRESION

BILBAO, 25.—Los obreros del muelle Francisco Gorostiaga y Ricardo Larrodela se fueron por cuestiones sociales. El primero, ayudado por otros cinco que lo acompañaban, agredió a Ricardo. Intervinieron fuerzas de Seguridad, que detuvieron a los agresores.

Zaragoza

DETENCION DE CUATRO SIGNIFICADOS SINDICALISTAS

ZARAGOZA, 25.—La Policía ha detenido a cuatro significados sindicalistas, procedentes de Madrid. Se les ocuparon pistolas Star, cargadas con nueve cápsulas.

Aguas de Cabreiroa

Combaten la obesidad, disolviendo las grasas.

Bibliotecas públicas de Madrid

Servidas por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, se encuentran abiertas todos los días las bibliotecas siguientes:

Real Academia Española (Felipe IV, 2). Cerrada por obras en el local. Real Academia de la Historia (León,

CRÓNICA DE SOCIEDAD NOTICIAS

Fallecimientos
Han pasado a mejor vida don Jenaro Cavestany y González Nandín, hermano del ilustre académico de la Lengua don Juan Antonio; el gobernador civil de Baleares, don Agustín Díaz, y el secretario del Gobierno, don Manuel Suárez Inclán.

Accidente
Según «Le Gaulois», a consecuencia de un ligero accidente su altura el duque de Montpensier no podrá viajar por lo menos durante un mes.

Viajeros
Han salido: para Guitiriz, el ilustre ex ministro don Luis Espada; para La Granja, las condesas de Aguilar de Inestrillas y viuda de Cerrajería, don Francisco Cerrajería, señores de Portuondo, los condes de San Jorge, la marquesa de Alquibla y la señora de Grinda; para Pozuelo de Alarcón, don Mariano Barber y su familia; para Valladolid, el ex subsecretario de Gobernación don Angel Alvarez Mendoza; para Bilbao, el ex ministro don Leonardo Rodríguez; para Viena, don Joaquín Castillo Caballero; para Zarzán, la marquesa de Prado Ameno y familia; para San Sebastián, el ex subsecretario de Gobernación don Luis Belaúnde y distinguida familia, la marquesa de Salinas y don Esteban Ruiz Mantilla y señora; para Fuente la Higuera, don Elías Torro; para Cestona, la condesa de Tavira y la señora viuda de Samaniego; para Puenteerrabía, los marqueses de la Frontera; para Figueras, don Leopoldo Trenor; para Vichy, don Daniel López; para Avila, el marqués de San Juan de Piedras Albas y su hija Dolores; para Santander, los marqueses del Llano de San Javier; para Bagneres de Luchon, doña Carmen Fernández de Herrera Dávila y señorita María Teresa Muguro; para Bournemouth, la marquesa de Pozo Rubio e hijos; para Panticosa, don Torcuato Luca de Tena y don Luis Santiago; para Mota del Cuervo, don Luis Belinchón; para Jumilla, los barones del Solar de Espinosa; para Guadalajara, don Luis Pineda; para Sanlúcar de Barrameda, don Francisco de Icaza y familia; para Ribadesella, los señores de Iravedra; para Oñate, el vizconde Begijar; para Guichen, el vicepresidente del Senado don Benito Guillermo Rolland y distinguida familia; para Respaldiza, don Gonzalo González Hernández, y para Teruel, don Bartolomé Esteban Martín.

Enfermo
El senador marqués de Perales se halla enfermo.
Deseamos el pronto restablecimiento del ilustre prócer.

Santas Beatriz, Marta y San Faustino
El 29 será el santo de sus altezas reales la princesa de Battenberg e infantas de Borbón y de Orleans.

Las marquesas viuda de la Vega de Boecillo, Selva Alegre y Méritos.
Las condesas de Medina y Torres, Gama, Mieres del Campo y Quemadas.
La vizcondesa de Fefianes.
Las señoras de Icaza, Lamamié de Clairac (don Jesús), Loring y Zarza.
Las señoritas de Silva y Mitjans, Figueroa y O'Neill, Borbón y Paradé, Valera y Saavedra, O'Donnell y Díaz de Mendoza, Jordán de Urríes y Patiño, Losada y Dra.

LA GACETA

SUMARIO DEL DIA 24
Presidencia.—Disponiendo que se publique en este periódico oficial y el «Boletín Oficial» de la provincia de Murcia, para que puedan formularse las protestas por don Fernando José de Lara de préstamo que del Banco de Crédito Industrial ha solicitado la Sociedad «Industrial Cifra Murciana».
Instrucción Pública.—Disponiendo se admitan en el Depósito de libros de este ministerio, con destino a las Bibliotecas públicas del Estado, el ofrecimiento hecho por don Fernando José de Lara de varios ejemplares de 17 obras de carácter médico e higiénico, escritas por un finado padre don Angel de Lara y Cerezo, académico que fué de la Real Academia de Medicina y de su expresada.
Resolviendo indultar a don Albino Patiño Amado, jefe de la Sección administrativa de Primera enseñanza de Pontevedra, del aprehimiento que se le impuso en 26 de febrero último.
Declarando jubilado con el haber que por clasificación le corresponde, a don Juan Gonzalo Martín, inspector de Primera enseñanza de la provincia de Burgos.
Disponiendo que se acepte el donativo de libros ofrecido a la Biblioteca provincial de León por don Floren y doña Basilia Gago, libros ya consignados en la biblioteca de su difunto hermano el doctor don Elías Gago.
Resolviendo el expediente promovido por virtud de la instancia de la Comisión provincial de Monumentos Históricos y Artísticos de Tarragona, solicitando que sean declarados Monumentos Nacionales los ex monasterios de Santa Cruz y del Poblet, de aquella provincia.
Acordando sea habilitado el título de doctor en Cirugía dental expedido por la Escuela Nacional a Bogotá, a favor de don Eduardo Pulicé, a fin de que pueda ejercer en profesión en España.
Disponiendo se den las más expeditivas gracias a las distinguidas señoras y personas que se mencionan, sobre sinécuro ocurrido en la capilla de las Religiosas de la Catedral de Santiago de Compostela.
Idem se anuncie a concurso previo de traslado la cátedra de Matemáticas vacante en el Instituto general y técnico de Las Palmas.
Que se acepte el donativo que ofrece a don José María Lorenzo Pérez, con destino a las Bibliotecas provinciales, de 50 ejemplares de la obra «Estudio Químico Micrográfico y Médico sobre la leche», que compuso su padre el doctor don Feliciano Lorenzo.
Nombrando don Laureano Cofán Hurtado juez especial interino de Dibujo del Instituto general y técnico de Melilla.
Disponiendo se declare desierto por falta de as-

ke y del ex ministro señor Rodríguez San Pedro, que también celebrará su cumpleaños.
Les deseamos felicidades.

El matrimonio del duque, que debía celebrarse en San Sebastián el 28 de los corrientes, será retrasado por esta circunstancia, siendo casi seguro que se celebre en Francia.

El día 15 de octubre próximo, santo de la novia, se celebrará el enlace de la linda señorita María Teresa Arroyo con don Buenaventura Muñoz.

—Ayer debió celebrarse en San Sebastián la boda de la preciosa señorita María Londáiz y de la Quintana con don José de Urbina y Moreno, hijo de los marqueses de Cabriñana del Monte.

Deseamos muchas felicidades al nuevo matrimonio.

El senador marqués de Perales se halla enfermo.
Deseamos el pronto restablecimiento del ilustre prócer.

Santas Beatriz, Marta y San Faustino
El 29 será el santo de sus altezas reales la princesa de Battenberg e infantas de Borbón y de Orleans.

Las marquesas viuda de la Vega de Boecillo, Selva Alegre y Méritos.
Las condesas de Medina y Torres, Gama, Mieres del Campo y Quemadas.
La vizcondesa de Fefianes.
Las señoras de Icaza, Lamamié de Clairac (don Jesús), Loring y Zarza.
Las señoritas de Silva y Mitjans, Figueroa y O'Neill, Borbón y Paradé, Valera y Saavedra, O'Donnell y Díaz de Mendoza, Jordán de Urríes y Patiño, Losada y Dra.

LA SALUD PUBLICA

Según «El Siglo Médico», los estados gripales siguen disminuyendo, pero aún se dan algunos casos, complicados con bronconeumonías.
En la semana anterior se inició un aumento de los casos de infección intestinal, notándose que se acompañan de fiebre alta y rebeldes. Afortunadamente, suelen tener terminación favorable, aunque por el poco tiempo que hace que se han presentado se encuentran la mayoría en evolución.

Al Polo fué Sisebut
hace un año, y ya no escribe;
Ibrará muerto de escorbuto
por no llevar el muy bruto
Licor del Polo de Otrive!

ENTREGA DE MOZOS
El alcalde de Madrid ha publicado el siguiente bando:
«El día 1 de agosto, a las nueve de la mañana, se verificará por las Tenencias de Alcaldía la entrega en Caja de los mozos del actual reemplazo y anteriores declarados soldados el presente año, correspondiendo a cada distrito hacer el ingreso de los respectivos cupos en las siguientes unidades militares:
Centro y Hospicio: Caja número 1 (cuartel del Rosario); Chamberí, Latina y Universidad, Caja número 2 (cuartel del Rosario); Buenavista, Congreso e Inclusa, Caja número 3 (Getafe); Hospital, Caja número 4 (Alcalá de Henares).

Para empapelar: Cañizares, 14. T. 2.204. M.

UNION MERCANTIL
El Circular de la Unión Mercantil e Industrial, en cumplimiento de preceptos reglamentarios, y a petición de varios señores socios, celebrará junta general extraordinaria el próximo jueves día 28, a las diez de la noche, para tomar acuerdos sobre la adhesión de dicha Sociedad a las gestiones que está realizando la Real Sociedad Española de Viajantes y Comisionistas de Comercio en beneficio de sus asociados.

EL MEJOR POSTRE
MERMELADAS TREVIJANO
TRIBUNAL DE CUENTAS
LA SALA DE VACACIONES
La Sala extraordinaria en vacaciones ha quedado constituida en la siguiente forma:
Presidente, don Lamberto Martínez Asenjo; ministros, don Julio Urbina, marqués de Cabriñana, y don Manuel Sáenz de Quejaza.

DETENIDOS
Los autores de un robo
El gobernador de Valencia ha comunicado en telegrama al director de Seguridad que en aquella población habían sido detenidos Plácido Fernández Palomero y Tomás Andrés Sánchez, autores del robo cometido hace días en la Avenida del Conde de Peñalver, domicilio de doña Marina Fernández.

IMAGENES - ALTARES
Pío Mollar, Escultor.
Calle de Zaragoza, núm. 26. Teléfono: 10-24
VALENCIA. Catálogos gratis.
Ventajas especiales para señores sacerdotes.

EL MEJOR CHOCOLATE
Estamos persuadidos de que el que os conviene, el que deben tomar vuestros niños, el que deben adoptar los ancianos, por su poder nutritivo, es el que elabora nuestro amigo el industrial Isidro López Cobos. Afirmamos que es el mejor y más económico. Lo confirmaremos comprando el de una peseta paquete. Molino de chocolate, Ginebra, 4.

La Compañía Madrileña de Urbanización está realizando los trabajos preliminares para el tendido de una línea de tranvía eléctrico entre la Dehesa de la Villa y Peñagrande, preciosa colonia situada a dos kilómetros del Astio de la Paloma y colindante con el monte de El Pardo.

Dentición y babeo
PANACEA CORELL

Según «El Siglo Médico», los estados gripales siguen disminuyendo, pero aún se dan algunos casos, complicados con bronconeumonías.
En la semana anterior se inició un aumento de los casos de infección intestinal, notándose que se acompañan de fiebre alta y rebeldes. Afortunadamente, suelen tener terminación favorable, aunque por el poco tiempo que hace que se han presentado se encuentran la mayoría en evolución.

Al Polo fué Sisebut
hace un año, y ya no escribe;
Ibrará muerto de escorbuto
por no llevar el muy bruto
Licor del Polo de Otrive!

ENTREGA DE MOZOS
El alcalde de Madrid ha publicado el siguiente bando:
«El día 1 de agosto, a las nueve de la mañana, se verificará por las Tenencias de Alcaldía la entrega en Caja de los mozos del actual reemplazo y anteriores declarados soldados el presente año, correspondiendo a cada distrito hacer el ingreso de los respectivos cupos en las siguientes unidades militares:
Centro y Hospicio: Caja número 1 (cuartel del Rosario); Chamberí, Latina y Universidad, Caja número 2 (cuartel del Rosario); Buenavista, Congreso e Inclusa, Caja número 3 (Getafe); Hospital, Caja número 4 (Alcalá de Henares).

Para empapelar: Cañizares, 14. T. 2.204. M.

UNION MERCANTIL
El Circular de la Unión Mercantil e Industrial, en cumplimiento de preceptos reglamentarios, y a petición de varios señores socios, celebrará junta general extraordinaria el próximo jueves día 28, a las diez de la noche, para tomar acuerdos sobre la adhesión de dicha Sociedad a las gestiones que está realizando la Real Sociedad Española de Viajantes y Comisionistas de Comercio en beneficio de sus asociados.

EL MEJOR POSTRE
MERMELADAS TREVIJANO
TRIBUNAL DE CUENTAS
LA SALA DE VACACIONES
La Sala extraordinaria en vacaciones ha quedado constituida en la siguiente forma:
Presidente, don Lamberto Martínez Asenjo; ministros, don Julio Urbina, marqués de Cabriñana, y don Manuel Sáenz de Quejaza.

DETENIDOS
Los autores de un robo
El gobernador de Valencia ha comunicado en telegrama al director de Seguridad que en aquella población habían sido detenidos Plácido Fernández Palomero y Tomás Andrés Sánchez, autores del robo cometido hace días en la Avenida del Conde de Peñalver, domicilio de doña Marina Fernández.

IMAGENES - ALTARES
Pío Mollar, Escultor.
Calle de Zaragoza, núm. 26. Teléfono: 10-24
VALENCIA. Catálogos gratis.
Ventajas especiales para señores sacerdotes.

Se ha hundido el «Manuel Villaverde»
CADIZ. 25.—Se reciben noticias del naufragio del trasatlántico Manuel Villaverde, ocurrido en Tabou, frente a las costas de Liberia, próximo al cabo Palma.
El buque perdido salió de este puerto el 27 de junio, llevando tres pasajeros de este puerto.
El Villaverde se perdió totalmente salvándose la tripulación y el pasaje que fueron desembarcados en cabo Palma.

SEÑALAMIENTO DE PAGOS
DIRECCIÓN GENERAL DE LA DEUDA Y CLASES PASIVAS
Esta Dirección general ha acordado que por la Tesorería de la misma, establecida en el calle de Atocha número 15, se verifiquen los pagos que a continuación se expresan y que se entreguen los valores siguientes:
Días 26 a 28.

Pago de créditos de Ultramar reconocidos por los ministerios de la Guerra, Marina y esta Dirección general a los presentadores en Madrid, y por giro postal a los demás de facturas de turno preferente, y las del turno corriente que se consignan en las relaciones que al final se insertan.

Entrega de hojas de cupones de 1900, correspondientes a títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100 hasta el número 8.921.

Entrega de títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior, emisión de 30 de diciembre de 1908, por cupón de igual renta, emisión de 31 de julio de 1900, hasta el número 27.354.

Pago de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior, con arreglo a la ley y real decreto de 17 de mayo, 9 de agosto de 1912, hasta el número de la Dirección y 34.696 del registro de la Agencia de París.

Entrega de hojas de cupones de la Deuda Interior al 4 por 100, emisión de títulos de 1917, facturas presentadas y corrientes.

Pago de títulos de la Deuda exterior presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones con arreglo a la real orden de 18 de agosto de 1908, el número 3.045.

Pago de residuos procedentes de las deudas coloniales y amortizable al 4 por 100 con arreglo a la ley de 27 de marzo de 1900, hasta el número 3.417.

Pago de conversión de residuos de la Deuda al 4 por 100 Interior, hasta el número 1.038.

Entrega de carpetas provisionales al 5 por 100 exterior por sus títulos definitivos, con arreglo a la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 11.140.

Canje de carpetas provisionales de la emisión de 1917 por sus títulos definitivos, hasta el número 3.744.

Canje de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 por otros de igual renta, con cupón del 41 al 80, hasta el número 2.217.

Canje de carpetas de la Deuda interior al 4 por 100, emisión de 1919, por sus títulos definitivos los días 28 y 29, facturas corrientes, hasta el número 1.548 de la serie C, y hasta el número 4.361 de las demás series.

Entrega de los nuevos títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior, emisión de 22 de agosto de 1919, correspondientes a las facturas de cupón de los de la emisión de 1908, señalados los días 28 y 29, hasta la factura número 20.726.

Entrega de los nuevos títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, emisión de 1900, 902 y 1906, por los de la emisión de 1920, los días 28 y 29, hasta la factura número 692.

Entrega de títulos de la Deuda al 4 por 100 interior, procedentes de conversión de otros de igual renta de las emisiones de 1892, 1898 y 1899, facturas presentadas y corrientes hasta el número 13.794.

Entrega de carpetas provisionales representativas de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 por su canje por sus títulos definitivos de la misma renta, hasta el número 1.494.

Pago de títulos de la Deuda al 4 por 100 interior emisión de 31 de julio de 1900, por conversión de otros de igual renta, con arreglo a la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 3.689.

Inscripciones presentadas en esta Dirección para el canje, y comprendidas hasta el número 17.763, de rembolso de acciones de obras públicas y carreteras de 20, 34 y 55 millones de reales, facturas presentadas y corrientes, no incurran sin prescripción.

Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1893 y anteriores, no incurran sin prescripción.

Pago de intereses de carpetas de toda clase de Deudas del semestre de julio de 1893 y anteriores a julio de 1874, rembolso de títulos del 2 por 100, amortizados en todos los sorteos, facturas presentadas y corrientes no incurran sin prescripción.

Las facturas existentes en Caja por conversión del 8 y 4 por 100 interior y exterior, no incurran sin prescripción.

Entrega de valores depositados en arca de tres llaves, procedentes de conversiones, creaciones, renovaciones y canjes.

Nota.—Los apoderados que obren créditos de Ultramar deberán presentar las fe de vida de los poseedores de las acciones de Ultramar, en la forma que previene la real orden de 11 de abril de 1913.

ESPECTÁCULOS
LOS DE HOY
TERRAZA DEL CENTRO.—A las diez y media, cinematógrafo.—Edmond de Bree y la troupe Bécamos y demás atracciones. (Caso de mal tiempo, el espectáculo se celebrará en el teatro).

LATINA.—A las siete, Chirlata nacional.—A las diez y cuatro, Chirlata nacional.—A las once y media, Madrid en bromas.

JARDINES DE BUEN RETIRO.—A las diez, intermedios por la banda del regimiento de León. A las diez y tres cuartos, teatro: el éxito de los éxitos. La dogaresa (por Luisa Vela, Amparo Sans, Emilio Sagi-Barba, A. de Castro, Rafael Díaz, Pablo Gorgé, etc., etc.).

(El anuncio de las obras en esta cartetera no impone su aprobación ni recomendación.)

EN HONOR DEL PATRON DE ESPAÑA
SANTIAGO. 23.—Han comenzado las fiestas en honor de Santiago.
Han llegado muchos forasteros.
Ha recorrido las calles una tabalgata histórica reproduciendo la entrada de Fernando VI.
Mañana llegará el gobernador civil para hacer, en nombre del Rey, la tradicional ofrenda del Apóstol de mil escudos de oro.

En todas las capitales de España las fuerzas de Caballería celebraron las fiestas del Patrón de España, que lo es también del Arma de Caballería.
Se sirvió a las tropas rancho extraordinario.
Con motivo de los tristes sucesos de Marruecos se suspendieron los festejos que había organizados.

Muy importante
Para evitar que las cartas se extravíen o sufran retraso, en toda la correspondencia remitida a EL DEBATE, aunque vaya dirigida a cargo o persona determinada, deberá consignarse el APARTADO 466

ALHAJAS DE OCASION
EN ORO DE LEY Y PLATINO CON BRILLANTES, DIAMANTES Y PERLAS. A MITAD DE PRECIO. TAMBIEN VENDIMOS AL PESO CADENAS, PULSERAS, SORTIJAS PARA SELLO, MEDALLAS, DIJES, COLLARES, PITILLERES, BOLSAS Y MONEDEROS, TODO EN ORO DE LEY Y CON FACTURA DE GARANTIA

SERNA.-HORTALEZA, 9

ES UN AHORRO en el desgaste por exceso de labor
el VINO PINEDO
Fortifica, nutre, da vida.

Yo estoy satisfecho de la vida
Estómago
DIGESTÓNICO

MADRES dad a vuestros hijos PALMIL, el mejor purgante y el más agradable.

UN INVENTO INTERESANTE
es el REGENERADOR, disolución líquida, con el cual se triplica la duración de las cintas de máquinas de escribir

El dispositivo, con líquido e instrucciones, vale 7,90 pesetas

L. ASÍN PALACIOS, Preciados, 23.—MADRID

AGUAS DE CESTONA
EIGADO, ESTREÑIMIENTOS, PROSTAGOS Y MAREOS. EN FARMACIAS Y BOTICAS

El Gallero
A LOS POCOS DIAS DE TOMAR EL VINO ORA
SE NOTAN LOS EFECTOS SIGUIENTES:
AUMENTO DE APETITO
AUMENTO DE FUERZAS
DESAPARICION DE LOS VAPORES Y DEL DOLOR DE CABEZA
DESAPARICION DE LA MELANCOLIA
VINO RIQUESIMO AL PALADAR.
NO ESTÁ ALCOHOLIZADO
DA SALUD FUERZA Y VIGOR

CALLOS
EL UNGUENTO MEXICO
es el remedio por excelencia contra callos y juanetes, ojos de gallo y durezas. Los extrae en tres días. Es fácil y quedará usted sorprendido. Pídale en farmacias y droguerías, 1,50. Por correo, 2 pesetas. Farmacia Puerto, plaza de San Ildefonso, 4. MADRID

Folleton de EL DEBATE

Currito de la Cruz
NOVELA ORIGINAL
de Alejandro Pérez Lugín
ILUSTRACIONES
DE MARTINEZ DE LEON

hiperbólicas hojas de servicios de sus poderantes y las influencias de todo género, hasta las políticas, que utilizaban para obtener el contrato de su representado y los diez duros del apoderamiento. ¿Qué saben de recursos, intrigas y habilidades los aspirantes a un alto cargo? Algunos apoderados presentaban el torero como argumento supremo a los empresarios para acabar de conquistarlos con su labia y buena presencia, aunque los había chatos y mal encarados que sólo sabían decir «¡Mull!»
—¡Cabayeros—protestaba indignado Copita—, que no parece sino que están haciendo trato para un semental!
Hasta que al fin llegó la primera corrida sería que toro Currito; esa inolvidable primera novillada con picadores, vistiendo por primera vez el traje de luces—el flamante vestido verde y oro que cuidadosamente, en pago del ramo, le regaló la aseñita Rosio—; esa primera corrida

en la que todo son preocupaciones y consejos, lo mismo para ponerse la taleguilla y encajarse la montera que para colocarse a hacer el quite y salir con el toro. Fué el día del Corpus, en el Puerto de Santa María, gracias a la empeñada recomendación del muy ilustre canónigo de la S. A. M. P. I. C. sevillana don Ismael Sánchez Marquina al empresario, metido en un laberintico pteño de capellanías ante el Metro politano.

Del resultado de la corrida daba exacta idea el telefonema urgente que Copita despachó a Granada, donde estaba Carmona toreando las corridas del Corpus.
—Que me digas la verdad sin embustes, que yo luego me entero de tóo—le había encargado Manuel.

Y Copita telefonó:
«Toros, regulares. Caballos, siete. Por la gloria de mi padre, Currito escandalazo. Cuatro orejas, rabo, hombros.»
De nuevo insistió Copita, al regresar triunfador, para que Currito dejase el jardín.
—¡Chiquiqui, que tú eres ya otra cosa y tienes que conduirte conforme tu categoría! Mas el chiquillo siguió en sus trece y no abandonó su puesto cuando vinieron nuevos triunfos en otras plazas, ni cuando volvió victorioso

de Utrera, después de haber matado él solo cuatro toros, en las fiestas de homenaje a los hermanos Quintero, con motivo del ingreso del menor en la Academia Española.—Brindo por er distinguido artó don Joaquin er Quintero, su distinguido hermano, su distinguida familia y los distinguidos afisionaos que están en su compañía—; ni siquiera cuando de allí a dos semanas apareció por primera vez su nombre en los carteles de la plaza sevillana.—«Francisco de la Cruz, Chavallito. De Sevilla. Nuevo en esta plaza—en unas letras coloradas, «regular de grandes», según el ambicioso y descontentadizo Gasuzo, que ambos amigos fueron buscando y leyendo, con el goce que produce la letra de imprenta de la primera exhibición, en todas las esquinas y lugares donde acostumbra a fijarse los carteles de toros. Hasta Dos Hermanas quiso llevar Gasuzo a Currito para ver el cartel que allí había. Así harían piernas.

También Silverio gozó el placer de ver su nombre impreso en letras pequeñas—¡ya le llegaría la hora de las letras grandes!—; pero también muy bonitas: Miguel Silverio, Gasuzo.
Lo malo era que un poco más arriba había otras condenadas letras, que hacían bailar a sus ojos el cartel entero, se le aparecían en sueños, adornadas con unos cuernos muy largos,

que se estiraban, se estiraban, y tenían en incorregible inquietud las piernas del banderillero de confianza del Chavallito, como él se definía.
No os burléis del infeliz principiante. Copita era un veterano y sufría las mismas alucinaciones idénticos temblores nerviosos.
—¡Muras! ¡Lagarto, lagarto!
—¿Ha visto usted qué malage es este empresario? ¡Mar tiro le peguen donde más le duela! ¡Asín tenga un yeno y le sarga farsa toa la moaña! ¡Permita Dios que se quede sin dientes y cuando tenga hambre lo ensiefren con un jamón serrano.
La letanía de Copita no tenía fin.
—¡Bueno está yal—le dijo Carmona cortando la inacabable retahíla de lamentaciones con que en última instancia, antes de fijarse el cartel, le fué el banderillero, en demanda de un remedio heroico con que ablandar al empresario—. Los toreros se ven con los toros. Así sabremos más pronto lo que el niño tiene dentro.
—¡Gueno, amigo!—hubo al fin de decirle Copita al empresario.—. Tomamos la corria a la trágala; usté suma ahora; pero después er que sigue soy yo. Venga er paquete y prepárese usté pa tragarse luego un estanco. Antesala me

va usté a hasé muy humirido pa que le atore er niño. De eso sé yo más que de poné banderiyas.
La víspera de la corrida estuvo Currito en casa de Carmona.
—A ver cómo salimos bien mañana—le dijo Teresa animándole.
—Tímidamente preguntó el Chavallito a la niña si quería ir a verle aquella tarde.
—Pídamle usté los biyetes que quiera, «añita Rosio»—ofreció rumboso.
—Gracias, Currito—contestó la niña contentando una risita burlona—; pero papá torea también mañana en Madrid, y yo tengo que resar. Además, no sé si le podría ver a usté con tranquilidad. Le pondré a la Virgen del Rosío y al Señor del Gran Poder dos velas por usté y les resaré tres credos y tres. Salve Regina para que le saquen con bien.
—Pues pídamle usté ar Señó y a la Santísima Virgen, ya me pñen echar toros, que tengo que salir bien.
—¡Ojalá y Dios lo quiera!—contestó la niña. Pero cuando se fué el torerillo se volvió, entre burlona y desesperanzada, a su madre:
—¡Ay, mamita!, que me parece que Currito tiene mucho miedo. Ese no se arrina mañana aunque le empujen.
Se engañó usted. «añita Rosio»; se engañó usted. ¡Vaya si se arrimó el inclusero! «Más valiente que un jabato», decían los afisionados. Se arrimó con la fe ciega de quien confía en un poder invisible que tiene a su lado protegiéndole, y con el ansia de quien deseaba que el estroando de las palmas fuese tan grande que llegase hasta Rocío. ¡Juy, si le viera allá!



...Lo mismo para ponerse la taleguilla y encajarse la montera...



...había otras condenadas letras, que hacían bailar sus ojos el cartel entero...

LA ESTRELLA

HA DICHO EL GRAN YAZQUEZ NELLA QUE PARA MEDIAS Y CALCETINES, EL ALMACEN DE LA ESTRELLA. NO COMPRAR ESTOS ARTICULOS EN OTRA PARTE SIN VER ANTES LOS DE ESTA CASA

Hortaleza, 82

VIDA RELIGIOSA

SANTORAL Y CULTOS
DIA 26.—Martes.—Santa Ana, madre de la Santísima Virgen María; Santos Jacinto, Sinfonio, Olimpio y Teodoro, mártires, y Simón, monje. La misa y oficio divino son de Santa Ana, con el doble de segunda clase y color blanco.

SUCESOS

UNA JOVEN MUERTA
A consecuencia de las heridas que se produjo al caerse desde una ventana de su do-

micilio, suceso de que dimos cuenta, ha fallecido en el Hospital Provincial la joven artista señorita María Paso Hernández.
LOS QUE RINEN
Entre los contentillos de la taberna del «el Peseta», en la plaza de los Mestenses, se promovió una discusión, que degeneró en ría, resultando con una puñalada grave en el vientre el pescadero José Ramos Rebaque, de veintiséis años.

MUERTE REPENTINA
En su domicilio, Azcona, 5, falleció repentinamente Hilario Arranz, de diez y nueve años de edad.

MUERTO POR ATROPELLO
En un autocamión cargado de mercancías, propiedad de la Sociedad de Defunciones, iba subido el obrero Francisco Garrote.

UN TIMO NUEVO
Feliciano Recasos Cañas, de veinte años, fue por la calle de Arrieta, llevando en una caja varias prendas de caballero.

los, se le acercó un individuo, que le propuso que los dos se quedaran con los billetes, entregando a la niña una propina.
Feliciano dió, a cambio de los billetes (ya metidos en un pañuelo por la niña), la caja de que era portador.
Después entró en una tienda, para cambiárselos, y se encontró con que el envoltorio no contenía más que recortes de periódicos.

SORTIJA DESAPARECIDA
Doña Germana Loaina de Lescorá ha denunciado que en el Hotel Palacio, donde se hospeda, le ha desaparecido una sortija, que valora en 10.000 pesetas.

CONATO DE INCENDIO
En la calle del Comercio, 4, se produjo el domingo un conato de incendio, que los bomberos sofocaron rápidamente.

ATROPELLO
Leureana Hernández, de veinte años, doméstica, fue atropellada en la plaza de Castelar por el coche de plaza 160, que conducía José Aragón, produciéndose lesiones de...

A nuestros lectores
TODA LA CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA DEBE DIRIGIRSE AL SEÑOR ADMINISTRADOR DE «EL DEBATE» (APARTADO 466)

ROYAL ENFIELD
MOTOS Y VELOS.—REMESAS PROPAGANDAS
SOLO QUEDAN DOS MODELOS
STAND M. I. G. MORENO HERMANOS.—VALENCIA
Sordera
AGUA DE BORINES
Quiosco de EL DEBATE
CALLE DE ALCALA, FRENTE A LAS CALATRAVAS
Se vende toda la Prensa católica de España.

SE RECIBEN
esquelas de delación y recordatorio en la imprenta, calle de los Caños, 1, hasta las tres de la madrugada.
TELEFONOS DE EL DEBATE
Redacción: 365
Administración: 388
PRADO—TELLO
10, PIA MONTE, 10

MARIA CANOSA
Artículos para jardín, heladoras, armarios, frigoríficos, termos, filtros, jaulas, cafeteras, etcétera.
CRUZ, 31, Y GATO, 2.
JUGUETES
Siempre novedades.—Los mejores y más económicos.
FUENCARRAL, 136.—VISITAD ESTA CASA
SARNA Antisárnico Marl
El único que la cura sin baño. Véndese en todas las farmacias.
Academia Hermanos Maristas (Toledo)
Preparación militar, Bachillerato, Internado. Hermoso edificio. Precios módicos. Pedir reglamento.
Agencia LA PRENSA, Carmen, 18

EL PÍCARO DE MI HIJO, NO HA PODIDO RESISTIR AL DESEO DE USAR MI ADMIRABLE Gillette
PARA IMPRESOS Y SELLOS CAUCHO
Manuel L. Ortega
«Economista-20-00»
APARTADO 171 - MADRID
La Platería Felipe III n.º 1 y 3
es la que paga más en alfileres, oro, plata, platino, dentaduras y paletas del Monte.
PINTURAS LIQUIDAS
marca O S O
Para todas las industrias. Pinturas Galias, Madrid.
OFICINA INFORMATIVA DE ENSEÑANZA
Marqués de Cubas, 3.
Resuelve gratuitamente las consultas de los maestros

La doctrina social católica, al alcance del pueblo
CATECISMO SOCIAL
O SEA LA
Encíclica Rerum Novarum
ordenada en preguntas y respuestas para su mejor inteligencia por el padre Manuel María Crespo, C. M. F.
CON PALABRAS TEXTUALES DE LEON XIII
¿Es usted patrono?
¿Tiene usted propiedades?
¿Es gerente de una empresa?
Debe usted sin pérdida de tiempo adquirir un ejemplar del CATECISMO SOCIAL para cada obrero, colono o empleado que tenga a sus órdenes
INDICE ANALITICO DE LOS TRATADOS IV, V Y VI
IV. LA SOLUCION CATOLICA.—Hay que oír al Papa. 39-40. — Sin la Iglesia no hay salvación. 41. — Enseñanzas de la Iglesia. Acomodarse a la condición humana. 42. — En la sociedad civil no pueden ser todos iguales. 43. — Aunque esto fuera posible, sería un perjuicio para la sociedad. 44. — Necesidad del trabajo. 45. — No hay más remedio que sufrir. 46. — Engañan al pueblo los que otra cosa le prometen. 47. — Error principal y funesto: la lucha de clases. 48. — Sin trabajo no puede haber capital, ni sin capital hay trabajo. 49.
V. DEBERES Y ENSEÑANZAS QUE LA IGLESIA PREDICA Y MANDA. 50-51. — Deberes de justicia.—Deberes de los obreros. 52. — Deberes de los patronos. 53. — Perfecta unión de clases. 54. — Fin y destino de la vida presente. 55. — Para la felicidad eterna poco importa ser ricos. 56. — Mérito de los sufrimientos. 57. — Ejemplo de Jesucristo. 58. — Qué se ha de juzgar de las riquezas. 59. — Se ha de distinguir la justa posesión y el uso justo de las riquezas. 60. — Qué uso debe hacerse de ellas. 61. — Deber de la limosna. 62. — Los que viven en la abundancia, ¿qué deben hacer? 63. — ¿Qué, los desheredados de la fortuna? 64. — Honra de la pobreza y del trabajo. 64. — Hermosos frutos de esta doctrina. 65. — La verdadera igualdad y fraternidad. 66.
VI. ACCION DE LA IGLESIA.—De ella depende la solución completa de la cuestión social. 67-68. — Ella dispone de los medios eficaces. 69. — Como en otros tiempos, también ahora. 70-72. — No solamente atiende a los bienes del alma, sino también a los del cuerpo. 73. — Instituciones en favor de los pobres en la antigüedad. 74. — No se pueden suplir con la beneficencia civil. 75. — Necesaria cooperación de todos. 76.

A PLAZOS Y CONTADO
Gemelos prismáticos.—Cámaras fotográficas.—Relojes de todas clases.—Aparatos parlantes.
Pedid catálogos y detalles a BERGARA. - Idiáquez, 6. San Sebastián (Guipúzcoa)

GRAN RELOJERIA DE PARIS
Relacionada desde casa con los principales centros manufactureros de relojería de Suiza, puede ofrecer a sus numerosos clientes excelentes géneros en condiciones que ninguna otra similar. Inmenso surtido en relojes de todas clases y marcas. Se garantiza la buena marcha. A los señores sacerdotes, médicos y farmacéuticos se les otorga facilidades para el pago.
Pedidos a casa THIERRY, Fuencarral, 59. Apdo. 364, Madrid.

Kölnische Volkszeitung
Diario popular de Colonia y hoja comercial
El mayor periódico del partido del Centro. El partido burgués más importante. Hoja comercial importantísima. Anunciador de primer orden, etcétera, etcétera.
Para el extranjero se publica semanalmente con el nombre de
Deutsche Zukunft
(Porvenir Alemán)
Precio de suscripción para Dinamarca, Suecia y Noruega, 12 coronas.
Se imprime en caracteres latinos.
Se publica en Colonia, en el Rhin,
MARZELLENSSTRASSE, 37-43

Balneario de LA MUERA
Sus aguas son consideradas como las mejores medicinales del mundo. Curan el infatismo, eczemas en todas sus manifestaciones, tuberculosis a los huesos, herpésismo, anemia, reumatismo, artrismo, afecciones nasales, otorrea, estorzo crónico del estómago e intestinos, y no igualado por ningún otro medicamento en las enfermedades propias de la mujer. Temporada oficial: del 15 de junio a 30 de septiembre. Médico director, don Manuel Martínez Ealo.

Anuncios breves y económicos
ENSEÑANZA
VACACIONES EN FRANCIA, para practicar francés. Casa particular, con vida de familia, especial para niños de distinguidas familias, no cesando perfecto conocimiento del francés, dirigida por el acreditado señor Abbé Journeaux, antes guerra profesor en Madrid, actualmentecura párrroco cerca Angoulême, con cooperación de cuatro profesores franceses, muy experimentados. Los niños españoles se encuentran con importante grupo de niños franceses, perfeccionando a las mejores familias de Francia. Práctica francesa, inglés, contabilidad, matemáticas, mecánica, dibujo, pintura, deportes. Bonísimo campo sanitario, particularmente conveniente para niños delicados o poco desarrollados. Escribir: Abbé Journeaux, curé Puyresou, par Mansale, Charente, Francia.
PREPARACION topógrafos, Prisioneros y Telégrafos. Instituto Reus. Preciados, 23.
COMPRA
SELLOS españoles, pago los más altos precios, con preferencia de 1850 a 1870. Cruz, 1, Madrid.

Folleton de EL DEBATE 34)
—¡Cuidado, niño!—le advertían de vez en cuando el miedo y la prudencia de Copita—, que ese ladrón alargó mucho!
—¡Si no me pue pasar ná!—le contestaba el Chavalillo cñéndose, mientras el graderío rugía admirado y gozoso.
Porque aquello no fue el jollín pronosticado por Copita en sus mítines de propaganda, sino una verdadera revolución. A veces la plaza parecía un vasto manicomio, Todos gesticulaban violentamente, gritaban, saltaban, rugían. ¡Aquello, aquello era torrear! ¡Y valentía! ¡Y finura! ¡Y elegancia!
Hasta «Almanzor», tan pacífico y callado, se

soliviantó como cualquier aficionado del sol y «se lió de palabras» con un vecino de localidad, hombre más que serio, descontentadizo y partidario del toro fúnebre, porque afirmó desdén, al dar el niño un bravucón molinete en los mismísimos cuernos de una mitra fogueado que había puesto pánico en todos los corazones y vahidos en la cabeza de Gazusa, que aquello era «coreografía».
El sesudo e inalterable «cementerio de Casariche» tembló con la ira de «Almanzor».
—¿Coreografía?—gritó indignado don Ismael, como si le hubieran sostenido un punto herético—. ¡Usted no sabe lo que es eso!
—¡Mejor que usted!
—¿Qué va usted a saber, señor, si usted no ha visto bailar ni a la luz de un candil a la puerta de un cortijo?...
Mira tú que hay un ratito desde la plaza de toros a la calle del Laurel, donde ahora vivían Currito y Copita, en otro corral y otro cuarto de más pretensiones, que allá se iban con los de antes, aun cuando llevaban la ventaja de que ahora moraban en el principal, tenían una habitación más y en las ventanas estaban sustituidos los cristales por unos cartones, salvo en un cuarte-

rón en el que un vidrio sucio y hendido hacía como que dejaba paso a la luz... Bueno; pues hasta allí, hasta «calle Laurel», junto a la «Plasuela del Caño Quebrado», hasta dejarle en su cama, porque ya tenía cama Currito, hubo entusiastas que lo llevaron en hombros desde la plaza, atravesando todo Sevilla, seguidos por un nutrido grupo de aficionados del tendido de los sastres, en su mayoría, que de rato en rato aplaudían y gritaban ¡Viva! ¡Viva! ¡Viva!
Mucho más ligera que ellos llegó a la casa una destemplada murga, que rompió a tocar el inevitable pasodoble del Gallo en cuanto desembocó en la calle el grupo ecuestre de Currito y sus admiradores. La gente del barrio irrumpió en la casa tras el torero, inundando el patio, la escalera, los corredores y la habitación de Currito, con violencia de torrente, derribando los muebles y concluyendo de destruir las inseguras sillas, que gemían al peso de los entusiastas subidos en ellas pará ver mejor.
—¡Er tirremoto que tú desías!—gimoteaba la madre de Copita.
La última parte de la carrera triunfal de Currito, desde el portal a la alcoba, fué épica. Todos querían para sí el torero. Estos le

¡Todo por la afición y por los molinetes de Chavalillo!
La plebe de la sala protestó, más que por espíritu de clase, por la rivalidad en la amistad del torero, contra la presencia del señorío, que, como siempre, venía a arrebatarse su ídolo al pueblo.
—Ya están aquí los tíos de mascota (sombro flexible). ¡Antes, antes teníais ustedes que haber venido! Ahora no tiene gracia.
El más listo sentóse en la cama, confiado y protector; pero hubo quien le ganó ayudando a tirar de las medias al mozo de estocotes.
—O haberle traído a hombros, como nosotros y ahora no nos dejan entrar.
Los señoritos, despreciando olímpicos las pro-

